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Мы победим!  
Это логика истории
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уникальных посетителей
за минувшие сутки
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На Кубани поддержат 
семьи мобилизованных

Краснодар  91,0 FM

Анапа             89,5  FM

Газета нашего региона ★ Кубань

Анастасия КУРОПАТЧЕНКО

С его помощью можно 
сшивать сосуды и 
нервы при 42-кратном 
увеличении в 4K и 3D. 

Первый в России микроскоп нового 
поколения Zeiss Kinevo 900 устано-
вили в операционной НИИ-краевой 
клинической больницы №1 имени про-
фессора очаповского в Краснодаре.

о возможностях нового оборудо-
вания, появившегося в НИИ-ККБ №1, 
еще десятилетие назад хирургам при-
ходилось только мечтать. Микроскоп с 

оптическими линзами знаменитой мар-
ки «Карл Цейсс» позволяет увидеть 
оперируемый участок тканей, даже 
самый труднодоступный, с максималь-
ной фокусировкой и под любым углом 
через отверстие любого диаметра в 
разрешении 4K и 3D.

Кроме того, современная техника 
хранит в памяти карту операции, что 
позволяет хирургам возвращаться к 
самым важным этапам вмешательства, 
если это потребуется.

Благодаря этой технике сократится 
число манипуляций, выполняемых хи-
рургом или нейрохирургом вручную, а 
врачам стало доступно изображение 

операционного поля в высочайшем 
качестве.

Микроскоп позволяет проводить мак-
симально бережно для пациента са-
мые сложные операции на головном 
и спинном мозге, которые ранее были 
невозможны. «Цейссовская» оптика и 
роботизированная система визуализа-
ции позволит оперировать пациентов 
с такими патологиями, как аневризмы, 
доброкачественные и злокачественные 
опухоли головного и спинного мозга, де-
генеративные и онкологические заболе-
вания позвоночника, а также устранять 
хронические болевые синдромы и су-
дороги у больных с эпилепсией и ДЦП.

Краснодарская клиника первой  
в России получила робот-микроскоп

Подробнее на стр. 4 - 5 ‣

Инна ФЕДОТОВА

Пока синоптики обещают 
хорошую погоду (см. текст 
ниже). Но холода рано 
или поздно наступят.

Что модно в этом сезоне? вместе со 
стилистом Анваром Очиловым мы пере-
брали гардеробы наших знаменитостей 
и нашли ответ.

Носи  
пальто,  
моя звезда

Лиза 
Арзамасова 

знает,  
как одеться 

и тепло, 
и модно.
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В Сочи ждут 
рекордное 
число туристов

 5 254 000

Среда 
5 октября
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Светлана ОВДЕЙ

Студент-моряк стал 
добровольцем.

Тимофей Талан - будущий мо-
ряк из Новороссийска. Он по-
ступил в «ушаковку», но обуче-
ние пришлось приостановить. 
По собственному желанию.

С начала специальной воен-
ной операции на Украине кур-
сант, долго не раздумывая, ре-
шил - надо отправляться в зону 
боевых действий. Дождавшись 
экзаменов и сдав сессию в июле 
в ускоренном режиме, Тимофей 
уехал в Донбасс.

Сначала доброволец побывал в 
ДНР, затем участвовал в боевых 
действиях на территории Мариу- 
поля и Николаева. Два месяца 
Тимофей находился там.

Все это время добровольца 
дома, в Новороссийске, ждали 
родные. Это и поддерживало 
парня во время нахождения в 
зоне боевых действий. Приезда 
Тимофея ожидала и его девушка 
- возлюбленная курсанта, прав-
да, не знала всех деталей.

Любимой он не сказал, куда 
направляется. Коротко и без 
подробностей сообщил: «Еду в 
командировку». Она же ждала 
скорейшего приезда парня. А 
по возвращении из зоны спец-
операции Тимофей уже твердо 
решил - именно эта девушка 
станет той, с кем он свяжет всю 
свою жизнь.

ЗНАЙ 
НАШИХ
Командировка 
в Донбасс

Ева МУР

Они перечислили 
деньги в фонд 
пожертвований.

Сотрудники адми-
нистрации Красноар-
мейского района пере-
числили один дневной 
заработок семьям моби-

лизованных земляков. 
Так они решили под-
держать их в сложный 
момент.

Совет по сбору средств 
был создан по инициа-
тиве местного отделения 
объединения ветеранов 
«Боевое братство». С этой 
целью был открыт специ-
альный счет для пожер-

твований. Решение пере-
числить часть средств от 
собственного заработка, 
кроме районных властей, 
приняли сотрудники ре-
дакции газеты «Голос 
правды» и учителя.

- Это добровольное ре-
шение каждого человека. 
А на этой неделе члены 
Совета, депутаты Советов 

сельских поселений, чле-
ны первичных ветеран-
ских организаций начали 
выезды в семьи мобили-
зованных жителей района 
с целью выявления пер-
воочередных проблемных 
вопросов и определения 
необходимой помощи, 
- отметил глава района 
Юрий Васин.

Тимофей пока 
отложил учебу.

КСТАТИ

Мэр сказал 
спасибо парню

С прибывшим домой добро-
вольцем встретился глава города-
героя Андрей Кравченко. Во время 
разговора с мэром Тимофей по-
делился своими взглядами. 

- Благодарю Тимофея за его 
участие в специальной военной 
операции, за его активную по-
зицию в вопросе защиты Отече-
ства. Хочу пожелать, чтобы все 
его намеченные планы реали-
зовались, - написал глава Ново-
российска Андрей Кравченко в 
своем telegram-канале.

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Власти района в регионе отдали часть 
зарплаты семьям призывников

Оксана КАДОЧНИКОВА

Магазин спецодежды 
стал самым популярным 
мужским бутиком.

В регионе мобилизуют мужчин. 
Сотни уже уехали на пункты пере-
подготовки. Остальные готовятся. 
На фоне этого военторги внезапно 
стали самыми посещаемыми и до-
рогими магазинами.

Сборы у каждого проходят по-
своему. Кто-то достает вещи, 
которые пригодятся в боях, из 
старых запасов, кто-то спешит 
экипироваться с иголочки. По наблю-
дению продавцов, первая волна по-
купателей хлынула в специализиро-
ванные магазины неделю назад, пик 
пришелся на выходные. Сейчас спрос 
большой, но постепенно спадает.

- Если раньше к нам заходили в 
основном рыбаки-охотники, то сейчас 
контингент изменился. У нас выкупи-
ли почти все, что лежало месяцами, - 
говорит помощник директора военторга 
Анатолий. - Берут все - от футболок 
до бронежилетов. Сумма на все раз-
ная. Можно купить китайские берцы 
за 2200 рублей или взять кроссовки 
за 4500 рублей. У кого какой бюджет.

РЮКЗАКИ БЕРУТ ЧАЩЕ ВСЕГО
В зале экипируется 43-летний Сер-

гей. Повестку еще не получил, но ждет 
со дня на день звонка из военкомата, 
по всем показателям он под мобили-
зацию попадет.

- Хочу заранее приготовиться, чтобы 
потом не бегать впопыхах по магази-
нам. Есть сомнения, что брать, какую 
расцветку, вдруг купишь форму, а она 
не подойдет, - признается он, присма-
тривая камуфляжную куртку и брюки. 
- Все стоит недешево, не хочется по-
купать, чтобы потом просто лежало. 

Рядом с ним 30-летний Александр. 
Заехал за рюкзаком, но его здесь уже 
нет, только сумки спортивного вида. 

- Полгорода объехал - нет рюкзаков. 
А сумка - это неудобно, - размышляет 
молодой человек. - Нужно, чтобы все 
вещи были за плечами, а руки свобод-
ные.

Пришлось присматри-
вать ботинки.

- Все говорят - нужна удобная обувь. 
Берцы или специальные кроссовки, 
может, ходить придется много, - го-
ворит Александр. - Есть 42-й размер?

На прилавке появляются армейские 
ботинки. Самый дешевый вариант из 
кожзама за 2 200 рублей.

- Это самая ходовая модель, - говорит 
продавец. - Удобные, крепкие.

В магазин заходит еще один покупа-
тель. 56-летний Андрей присматривает 
камуфляжные брюки.

- Я не понимаю тех, кто готов тратить 
бешеные деньги на амуницию. В Вели-
кую Отечественную мой прадед ушел 
на фронт в старых сапогах. Тут ведь 
важна военная подготовка, а не форма, 
которая на тебе, - говорит он. - Я пока 
повестку не получал, но у меня все есть 
- трусы, носки, футболка, свитер, фор-
ма, старенькие берцы. Покупать ничего 
не буду. Я так прикинул, мне надо бу-
дет около 2 000 рублей для отправки на 
фронт. Остальное все - понты. 

ОДЕЛСЯ НА СОТКУ,  
И ЭТО НЕ ПРЕДЕЛ

Данила выезжает в зону боевых дей-
ствий 5 октября. Он зашел в магазин 
готовенький - в новой форме, берцах 
цвета хаки, на рукавах шевроны с сим-
воликой спецоперации. 

- Я в принципе все купил. Зашел 
за электронными часами с подсвет-
кой и «поджопником» (небольшой 
туристический коврик для сидения. 

- Прим.ред.). С этим большие про-
блемы, как и с хорошими рюкзака-
ми, - признается мобилизованный. 
- На все про все у меня ушло около 
100 тысяч рублей. Но это не предел, 
знаю ребят, которые сделали пол-
ный апгрейд на 200 тысяч. Выбирают 
форму даже под цвет глаз, есть такие. 

По его словам, многие знакомые 
стали сдавать обратно свои покупки - 
приобрели слишком много в первые 
дни, а с собой много не возьмешь.

Более того, в краевом военкомате 
«КП»  сообщили, что все необходи-
мое обмундирование мобилизованным 
выдадут. И нет необходимости тратить 
безумные деньги на экипировку.

Военторги 
взвинтили 
цены

Камуфляж нынче востребован.

БУДЬ В КУРСЕ
Кошелек 
призывника
4 Демисезонная форма - 5000 рублей.
4 Утепленная форма - 8000 рублей.
4 Рюкзак походный - от 3000 рублей.
4 Футболка хлопковая - от 500 рублей.
4 Толстовка цвета хаки - 
 от 2500 рублей.
4 Термобелье - от 1500 до 
5000 рублей.
4 Берцы кожзам - 2200 рублей.
4 Берцы из натуральной кожи -  
5000 рублей.
4 Коврик для сидения -  
от 300 рублей.
4 Электронные часы -
1000 рублей.
4 Перчатки - от 1000 рублей.
4 Медицинская аптечка для пер-
вой помощи - от 1200 рублей.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Он также отметил,  
что срочники  
не должны оказаться  
в зоне проведения СВО.

Глава Кубани Вениамин 
Кондратьев провел рас-
ширенное совещание, на 
котором обсудили прове-
дение частичной мобили-
зации, а также готовность 
к осеннему призыву, сро-
ки которого сдвинули на 
месяц.

ЕдинОВРЕмЕнная 
Выплата

Губернатор объявил, что 
принято решение о еди-
новременной выплате мо-
билизованным гражданам. 
Каждый из них получит по 
100 тысяч рублей. Деньги 
могут получить либо сами 
призывники, либо члены 
их семей.

Глава региона обратился 
к своему первому замести-
телю Игорю Галасю и пору-
чил вместе с сотрудниками 
регионального военкомата 
разработать соответствую-
щий механизм проведения 
выплат.

- Мобилизованные жи-
тели Краснодарского 
края проходят обучение 
в воинских частях, гото-
вятся к отправке в зону 
специальной операции. 
Конечно, все они пере-
живают за свои семьи. 
Мы должны помочь им с 
решением всех вопросов. 
Родные призывников не 
должны оставаться один 
на один с трудностями, - 
отметил Вениамин Кон-
дратьев.

Кроме того, в регионе ра-
ботает горячая линия. Все 
интересующие вопросы по 
частичной мобилизации 
можно задать специали-
стам, набрав номер 122.

пОмОщь СЕмьям
На планерном совещании 

Вениамин Кондратьев за-
явил, что президент Рос-
сии Владимир Путин четко 
обозначил круг лиц, подле-
жащих мобилизации. Под 
критерии призыва попада-
ют люди, имеющие боевой 
опыт, находящиеся в запа-
се, а также проходившие 
службу в Вооруженных си-
лах РФ по востребованным 
военно-учетным специаль-
ностям.

- Благодарен военкому 

региона за серьезный и 
взвешенный подход к это-
му вопросу. Совместно с 
военкоматом необходимо 
и дальше оперативно отра-
батывать жалобы в случае 
ошибочной мобилизации, 
часть таких жителей уже 
вернулись домой, - доба-
вил глава Кубани.

Военный комиссар Кра-
снодарского края Александр 
Кузнецов сообщил Вениа-
мину Кондратьеву, что сро-
ки частичной мобилиза-
ции в регионе обозначены 
Министерством обороны 
страны.

В состав призывных ко-
миссий также входят со-
трудники прокуратуры, 
которые следят за соблюде-
нием законных прав моби-
лизованных. В частности, 
домой вернули порядка 50 
человек, многие получили 
право на отсрочку.

В Краснодарском крае 
также ежедневно прово-
дятся заседания оператив-
ного штаба по частичной 
мобилизации. В его обя-
занности входит отслежи-
вание жалоб призывников 
и решение поступающих 
вопросов.

- На прошлой неделе я 
встречался с мобилизован-
ными от Краснодарского 
края. Мужья и отцы отпра-
вились на защиту Родины 
и хотят быть уверенными, 
что их родные не останутся 
один на один с бытовыми 
проблемами. Необходимо 
отправить списки всех мо-
билизованных главам му-
ниципалитетов, чтобы они, 

в свою очередь, могли вза-
имодействовать с семьями. 
Узнать, какие есть пробле-
мы и чем им можно помочь. 
Каждое обращение от них 
прошу воспринимать как 
мое поручение, - сказал Ве-
ниамин Кондратьев.

Вице-губернатор Алек-
сандр Власов отметил, что 
работа по сбору вопросов 
от мобилизованных гра-
ждан проходила в «ручном 
режиме». Часть из них пе-
ренаправили главам рай-
онов, откуда призывали 
жителей.

пОддЕРжка бизнЕСа
Вениамин Кондратьев 

обозначил, что не допу-
скается увольнение моби-
лизованных сотрудников 
компаний и предприятий 
в одностороннем поряд-
ке. У каждого из тех, кто 
отправляется в зону спе-
циальной военной опера-
ции, остается право вер-
нуться на прежнее место 
работы.

- Сейчас возникает много 
вопросов по сохранению 
трудовых отношений, ни 
один не должен остаться 
без ответа. Для этого про-
шу организовать горячую 
линию для мобилизован-
ных граждан и их родствен-
ников, - сказал Вениамин 
Кондратьев.

Еще один важный вопрос 
- мобилизация представи-
телей бизнеса. Предпри-

нимателей волнует тема 
выживания собственного 
дела, пока они будут на пе-
редовой.

Руководитель департамен-
та инвестиций и развития 
малого и среднего предпри-
нимательства Краснодар-
ского края Василий Воро-
бьев рассказал, что после 
получения повестки у биз-
несмена не остается вре-
мени на приведение дел в 
порядок.

- Мы рекомендуем такой 
категории граждан времен-
но передать по доверенно-
сти часть полномочий на 
ведение бизнеса. Офор-
мить ее можно заранее у 
нотариуса - до получения 
повестки, либо непосред-
ственно в воинской части, 

- добавил Василий Воро-
бьев.

Мобилизованные пред-
ставители малых и сред-
них форм предпринима-
тельства могут бесплатно 
воспользоваться услуга-
ми нотариуса. Они толь-
ко должны будут оплатить 
положенную государствен-
ную пошлину.

Для них также сдела-
ли особые условия прие-
ма. Они могут пройти без 
очереди, а также провести 
необходимые операции в 
выходные дни. Перечень 
компаний, которые будут 
работать по субботам и вос-
кресеньям, можно найти на 
сайте Нотариальной пала-
ты Краснодарского края.

Еще одной темой сове-
щания стал вопрос орга-
низации осеннего призыва 
в Краснодарском крае. В 
этом году, согласно ука-
зу президента Владимира 
Путина, дата его начала 
сдвинулась на месяц -  
1 ноября.

- Сейчас важно подго-
товить сборные пункты, 
обеспечить их всем необ-
ходимым для проведения 
призывной кампании. 
Особое внимание следует 
уделить разъяснительной 
работе, объяснить жите-
лям и, главное, родителям, 
что призывников срочной 
службы не будут направлять 
в зону проведения специ-
альной военной операции, 
- сказал Вениамин Кондра-
тьев.

В Краснодарском крае, 
согласно нормативам, при-
зыву на срочную службу 
подлежит порядка 6,5 ты-
сячи человек.

На заседании уточнили, 
что ни один срочник, ко-
торый призывался весной, 
а также уйдет в армию в 
рамках осеннего призыва, 
в зону проведения специ-
альной военной операции 
отправлен не будет.

Осенний 
призыв

тЕм ВРЕмЕнЕмГубернатор поручил  
прислушиваться к обращениям 
мобилизованных
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Вениамин Кондратьев поручил наладить связь 
с семьями, членов которых мобилизовали.
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Светлана ЛАТЫШЕВА

Алексей 
Копайгородский 
ответил на вопросы 
участников 
журналистского 
форума.

ДелегАция  
из ДНР и ХеРСоНА

 В Сочи прошел 26-й форум 
современной журналистки 
«Вся Россия - 2022». По тра-
диции в рамках форума состоя-
лась пресс-конференция главы 
Сочи Алексея Копайгородского. 
В ней приняли участие около 
100 представителей СМИ из 
различных регионов страны.

Председатель СЖР выразил 
благодарность руководству 
Краснодарского края и горо-
да Сочи за гостеприимство и 
содействие в организации фо-
рума. Мероприятие с каждым 
разом собирает все больше 
участников, и нынешний год 
не исключение.

- Для нас очень важно, что 
форум международный, что с 
нами сегодня коллеги из раз-
ных стран - Беларуси, Индии, 
Сербии, которые в том числе 
выступают в качестве между-
народных наблюдателей на ре-

ферендумах в Донбассае Мне 
очень приятно, что с нами се-
годня делегации из Донецкой 
народной республики и Херсо-
на. Город Сочи в очередной раз 
проявил радушие и гостепри-
имство ко всем организаторам 
и участникам, мы чувствуем 
всестороннюю поддержку, и 
я с большим удовольствием 
принимаю участие в ежегод-
ной пресс-конференции главы 
курорта Алексея Сергеевича 
Копайгородского, - отметил 
председатель Союза журнали-
стов России Владимир Соло-
вьев.

В свою очередь мэр Сочи 
поблагодарил Союз журна-
листов и участников форума 
за верность традициям, за то, 
что на протяжении уже многих 
лет они приезжают на курорт 
в сентябре, и отметил особую 
значимость работы представи-
телей СМИ в настоящее время.

- Значение профессии жур-
налиста сейчас высоко как 
никогда. Людям нужна объек-
тивная и достоверная инфор-
мация. Против нашей страны 
ведется беспрецедентная ин-
формационная атака, судя по 
готовности некоторых стран 
всеми способами противо-
стоять нашему суверенитету, 

эта атака будет продолжена. 
Именно журналисты сегодня 
должны стоять плечом к плечу 
и «словом к слову» на сторо-
не правды, на защите интере-
сов Отечества и наших людей. 
Спасибо вам! - сказал Алексей 
Копайгородский.

гоРоД-гоСпитАль
На пресс-конференции мэр 

рассказал о стратегии развития 
Сочи и ключевых направле-
ниях, по которым на курорте 
ведется работа, ответил на во-
просы журналистов. В числе 
первых, конечно же, звучал 
вопрос о частичной мобилиза-
ции, объявленной в Российской 
Федерации. Глава Сочи отме-
тил, что все задачи по линии 
Министерства обороны выпол-
няются оперативно. Работает 
федеральная сеть 122, разрабо-
тан перечень мероприятий по 
оказанию адресной поддержки 
семьям мобилизованных горо-
жан, в том числе для оказания 
им финансовой помощи создан 
специальный фонд.

- Сочи готов выполнить все 
стоящие перед страной задачи. 
На курорте создан городской 
штаб, который работает с 21 
сентября в полном взаимодей-
ствии с военкоматом и всеми 

краевыми и федеральными 
ведомствами. Открыта город-
ская горячая линия для моби-
лизованных граждан и членов 
их семей. Также на базе адми-
нистрации создана социальная 
служба по вопросам помощи и 
сопровождения семей участни-
ков специальной военной опе-
рации. Глава региона Вениамин 
Иванович Кондратьев заявил о 

единовременных выплатах для 
тех, кто отправится защищать 
интересы нашей Родины. И в 
Сочи мы проработаем меры 
поддержки на уровне муници-
палитета. Мы должны проявить 
максимальное участие в жиз-
ни каждой сочинской семьи, в 
которой мобилизованы отцы, 
сыновья, братья. Пока наши 
соотечественники с оружием в 

КоНКРетНо

Социальные объекты - 
в приоритете
ШКолы  
и ДетСАДы

В 2022 году уже 
завершено строи-
тельство трех объ-
ектов образования 
- построена школа в 
поселке Красная По-
ляна и два детских 
сада - в Центральном 
и Адлерском районах. 
Завершается и строи-
тельство школы в ми-
крорайоне Мамайка, 
которую местные жи-
тели ждали более 20 
лет. Она откроется 4 
ноября - в День народ-
ного единства. Также 
ведется строительст-
во школы в микрорай-
оне Северная Бытха. 
В ближайшее время 
планируется строи-
тельство школы в по-
селке Лазаревское на 
улице Калараш-Малы-
шева.

полиКлиНиКи 
и вопы

Что касается объ-
ектов здравоохране-
ния, то в настоящее 
время в Сочи запла-

нировано открытие 
трех офисов врача 
общей практики: вве-
ден в эксплуатацию и 
готовится к лицензи-
рованию ВОП в селе 
Орел-Изумруд, а так-
же планируется вве-
сти в эксплуатацию 
ВОПы в ауле Хаджико 
Лазаревского райо-
на и в селе Пластунка 
Хостинского района 
Сочи.

Для строительства 
крупных учреждений 
здравоохранения най-
дены и зарезервирова-
ны земельные участки. 
В первую очередь это 
отделение городской 
поликлиники в селе 
Раздольном, детская 
поликлиника в микро-
районе Блиново и от-
дельная подстанция 
скорой помощи в Хо-
стинском районе Сочи.

Сочи наращивает темпы 
во всех отраслях

Сочи - одно из любимых  
мест отдыха россиян.
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Глава города Алексей Копайгородский ответил  
на вопросы журналистов со всей страны.
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В Сочи ведется 
масштабное 
благо-
устройство 
скверов.

Вопросам эколо-
гии на пресс-конфе-
ренции уделялось 
особое внимание. В 
Сочи 2022 год объ-
явлен Годом эколо-
гии, в рамках кото-
рого разработана 
и реализуется про-
грамма, направлен-
ная на привлечение 
внимания к вопросам 
сохранения и приум-
ножения природных 
богатств Сочи, а 
также на внедре-
ние на территории 
курорта «зеленых» 
и ресурсосберегаю-
щих технологий. На 
сегодняшний день 
реализовано более 
70 мероприятий этой 
программы: созданы 
новые общественные 
территории, в соот-
ветствии с экостан-
дартами осуществля-
ется реконструкция 
набережных и зеле-
ных уголков курор-
та, постепенно «уво-
дятся» под землю 
коммуникации. Два 
сочинских пляжа - 
«Маяк» и «Дагомыс» 
стали первыми в Рос-
сии экопляжами. А 
также 27 городских 
пляжей сертифи-
цированы Росту-
ризмом, 23 из них 
присвоена высшая 
категория, о чем сви-
детельствуют «Синие 
флаги» - показатели 
высокого качества 
воды, благоустроен-
ности территории, 
наличия всей необ-
ходимой инфраструк-
туры.

За три года в Со-
чи удалось постро-
ить и восстановить 

33 парка, сквера и 
набережных. В Год 
экологии ведется 
масштабное благо-
устройство скверов, 
созданных извест-
ным советским 
ландшафтным ди-
зайнером Сергеем 
Венчаговым.

Глава города 
рассказал журна-
листам, что в ны-
нешнем году в 5,5 
раза увеличено фи-
нансирование ком-
пенсационного озе-
ленения. За счет 
дополнительных 
средств на муници-
пальной территории 
появится 1500 но-
вых деревьев, 6000 
кустарников и 400 
пальм. В рамках се-
зонного озеленения 
с начала года в Сочи 
высажено полмил-
лиона цветов, еще 
столько же плани-
руется высадить до 
конца года.

Началась на ку-
рорте и работа по 
учету деревьев-па-
триархов - прово-
дится инвентариза-
ция, в ходе которой 
каждому учтенному 
дереву присваивает-
ся индивидуальный 
Qr-код.

Для сохранения 
зеленого наряда ку-
рорта в Сочи прово-
дится огромная ра-
бота, в частности, 
активно ведется 
борьба с инвазивны-
ми насекомыми. Ис-
пользуются разные 
методы - поскольку 
ежегодно наши уче-
ные и экологи от-
крывают новые виды 
вредителей, каждый 
год выстраивается 
и новая стратегия 
борьбы с ними.

Эффективной по-
казала себя совмест-

ная работа города с 
ООПТ - сочинским 
национальным пар-
ком и Кавказским 
биосферным запо-
ведником. В этом 
году было подписано 
соответствующее со-
глашение о сотрудни-
честве, по которому 
начата системная, 
слаженная работа.

- В бюджете за-
кладывается боль-
ше средств, чем 
ранее, у нас модер-
низируется систе-
ма полива, ухода за 
зелеными насажде-
ниями. Кроме того, 
губернатор поставил 
задачу восстановить 
сочинское предпри-
ятие «Зеленстрой». 
Специфика следую-
щая: в работе долж-
ны использоваться 
только сочинские 
семена и сочинская 
земля. Пересадка 
растений, уход за 
ними также должен 
осуществляться на-
шей, сочинской, ор-
ганизацией. Таким 
образом, можно 
значительно ограни-
чить завоз посадоч-
ного материала из 
других регионов, а, 
как правило, именно 
завоз растений при-
водит к появлению 
и распространению 
насекомых-вредите-
лей, - подчеркнул 
глава города.

Сохранение зе-
леных насаждений 
(особенно пальм 
- символа субтро-
пического города) 
является одной из 
важных задач курор-
та, поскольку имен-
но с пальмами и дру-
гой субтропической 
растительностью го-
сти, приезжающие в 
Сочи, ассоциируют 
отдых.

Что сделано на курорте 
в Год экологии

КСТАТИ

руках защищают интересы Ро-
дины, отстаивают суверенитет 
России, поддерживают курс 
нашего президента, их семьям 
будем оказывать всестороннюю 
помощь, - заявил глава города.

Также мэр подчеркнул, что 
в условиях специальной воен-
ной операции Сочи готов воз-
родить традиции города-госпи-
таля, которые зародились в годы 
Великой Отечественной войны. 
Сочинские здравницы при необ-
ходимости будут принимать на 
оздоровление и реабилитацию 
всех участников СВО.

- В годы Великой Оте-
чественной войны на 
территории Сочи дей-
ствовало 111 госпита-
лей, которые вернули 
в строй около 400 ты-
сяч раненых. Сегодня 
в городе порядка 60 
санаториев - это около 
30 тысяч койко-мест, из 
них 10% уже подготовлено 
для лечения и реабилитации 
военнослужащих и будут ис-
пользоваться в случае необходи-
мости, - сказал глава Сочи.

ГлАВный 
ГрАдоСТроИТельный 
доКуменТ

Один из важных вопросов, за-
данных на пресс-конференции, 
касался главного финансового 
документа курорта - в текущем 
году доходные поступления в 
бюджет города за прошедшие 
8 месяцев превысили годовые 
поступления предолимпийского 
периода на 15%. Алексей Копай-
городский рассказал, откуда эти 
доходы и на что они тратятся.

Наибольший прирост отме-
чается по налогу на прибыль 
организаций, по «упрощенке» 
и налогу на имущество органи-
заций. Значимыми для Сочи 
отраслями, обеспечивающими 
ежегодно порядка 36% всех на-
логовых платежей в местный 
бюджет, являются хозяйству-
ющие субъекты санаторно-ку-
рортного комплекса, торговли 
и общественного питания. При 
этом наибольший рост посту-
плений (в 2,2 раза) показали ор-
ганизации санаторно-курортной 
сферы.

Дополнительно поступившие 
в бюджет средства в этом году 
направили на развитие комфор-
тной городской среды, на ком-
пенсационное озеленение и на 
защиту субтропической флоры 
от вредителей. Кроме того, по-
ступления позволили принять 
новые меры дополнительной 
поддержки педагогам и школь-
никам.

- С 1 сентября педагогам, 
приезжающим работать в со-
чинские школы и учреждения 
дополнительного образования, 
компенсируется из городского 
бюджета аренда жилья в разме-
ре 15 тысяч рублей ежемесяч-
но. Поддерживаем и учеников, 
которые добиваются высоких 

результатов в учебных, творче-
ских и спортивных конкурсах 
- отличившимся школьникам 
будут выплачиваться ежегодно 
премии. Также принято реше-
ние об инициативном школь-
ном бюджетировании - лучшие 
проекты наших учащихся будут 
получать поддержку за счет бюд-
жета города, - сообщил Алексей 
Копайгородский.

Помощь ПоСТрАдАВшИм
Глава Сочи сообщил, что 

разработка концепции нового 
генерального плана развития 
Сочи завершена, специалисты 
приступили к формированию 
непосредственно проекта, ко-
торый будет вынесен на обще-
ственные слушания. Жители 
Сочи принимают активное 
участие в разработке главного 
градостроительного документа 
города, внося свои предложе-
ния. С начала года состоялось 
более 200 встреч, на которых 
обсуждается необходимость 
создания четырех социаль-
ных кластеров в Центральном 
и Хостинском районах Сочи, 
а также объекты социальной, 
инженерной и дорожной ин-
фраструктуры, которые долж-
ны появиться в микрорайонах 
и сельских округах. 

Коснулись журналисты и те-
мы наводнений, которые обру-
шились на курорт минувшим 
летом, 24 июня и 24 июля. В 
результате сильнейших ливней 
пострадали дома жителей, их 
автомобили и городская инфра-

структура - дороги, мосты, со- 
оружения. Общий объем ущер-
ба, по предварительным дан-
ным, оценивается в 966 млн 
рублей.

По поручению главы Сочи 
Алексея Копайгородского ока-
зывается всесторонняя помощь 
жителям, имущество которых 
пострадало. В настоящее вре-
мя единовременные выплаты 
получили порядка 900 жителей 
на общую сумму около 48 мил-
лионов рублей.

Кроме того, право на ком-
пенсацию в 100 тысяч рублей 
за пострадавший или утрачен-
ный автомобиль получили ин-
валиды, малоимущие граждане, 

малообеспеченные семьи и 
семьи, состоящие на учете в 
органах социальной защиты 

в категории «трудная жиз-
ненная ситуация». Работа 
организована благотво-
рительным фондом при 
поддержке Обществен-
ной палаты Сочи. За кон-
сультацией обратились 
уже порядка 350 жителей.

В настоящее время ре-
жим ЧС в городе продол-

жает действовать. Он будет 
снят только после проведения 

всех аварийно-восстановитель-
ных работ и получения граждан 
положенных по закону выплат.

С целью предотвращения в 
будущем подобных ситуаций в 
Сочи организована расчистка 
русел семи рек общей протя-
женностью участков более 36 
км. В планах подобная работа 
еще на девяти реках. Также до-
полнительно планируется рас-
чистить оставшиеся проблем-
ные участки рек Сочи и Мзымта 
(более 23 км), на которых уже 
ведутся работы.

Кроме того, по поручению 
губернатора Краснодарского 
края Вениамина Кондратьева 
разрабатывается проект стро-
ительства обводных каналов на 
территории Сочи.

Всего же на территории Со-
чи более 130 водных объектов, 
которые требуют внимания и 
надлежащего ухода - своевре-
менная расчистка русел рек 
позволяет предупреждать па-
водки, которые из-за залповых 
ливней ежегодно наносят ущерб 
жителям и инфраструктуре го-
рода, приводят к подтоплениям, 
оползням и связанным с ними 
локальным экологическим про-
блемам.
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Оксана КАДОЧНИКОВА

БОЛЬШЕ НЕ СЯДУТ  
ЗА ПАРТЫ

В школе №104 в Восточ-
но-Кругликовском райо-
не Краснодара оживление. 
Ребята собираются на ли-
нейку во дворе, поправляют 
галстуки и банты. Учителя 
внимательно следят за вос-
питанниками. Повод для 
встречи в одной из самых 
больших школ Краснодара - 
весомый. Сегодня здесь вы-
саживают деревья в память 
о погибших детях Донбасса. 
Сначала звучат гимны Рос-
сии, Кубани и Краснодара, 
а потом подается школьный 
звонок Ангелам независи-
мых республик, ушедшим 
за последние 8 лет, тем ре-
бятам, которые больше ни-
когда не сядут за парты и не 
будут отвечать у доски выу-
ченные уроки.

- За последние 8 лет я три-
жды был в Донбассе. Я ду-
мал, что за годы службы в 
Афганистане и Чечне я ви-
дел все и меня ничего не ис-
пугает. Но в 2018 году в До-
нецке мне показали «Аллею 
Ангелов», где были похоро-
нены детки - от 1,5 месяца 
до 17 лет. Там покоились с 
миром 98 детей, сейчас уже 
234 ребенка. Наверное, эта 
страшная цифра, как ничто 
другое, может подтвердить 
правоту действий нашего 
Верховного главнокоман-
дующего, который принял 
решение нанести преду-
преждающий удар по бан-
деровцам. Если бы мы не 
начали военную спецопера-
цию, они бы развязали бо-
лее кровопролитную войну, 
- рассказал собравшимся 
первый заместитель пред-
седателя Совета ветеранов 

Краснодара, подполковник 
запаса Роман Соколовский.

КОГДА ДЕРЕВЬЯ 
СТАНУТ БОЛЬШИМИ

На заднем дворе школы 
участники высадки «Аллеи 
памяти» выбирают сажен-
цы. В лунку ставят моло-
дое дерево, засыпают корни 
землей и поливают. Бок о 
бок работают старшеклас-
сники, учащиеся начальной 
школы и почетные гости - 
представители ветеранских 
организаций, «Молодежка 
ОНФ» и казаки.

- Я считаю себя патрио-
том своей страны. На мой 

взгляд, это са-
мое главное ка-
чество гражда-
нина, - отмечает 
десятиклассник 
Дима Малахов. 
- Такие акции 
должны быть в 
жизни ребят. Они 
учат любви к Ро-
дине, сострада-
нию, поддержива-
ют тех, кто сейчас 
участвует в спецоперации 
в ДНР и ЛНР, чтобы у нас 
было мирное небо над го-
ловой.

Среди собравшихся - пя-
тилетний Артем. Он при-

шел вместе с бабушкой.
- Мы живем в соседнем 

доме, - говорит Татьяна. 
- Когда внук узнал, что 
здесь будут высаживать 
деревья и приглашают-
ся все желающие, сказал 
мне, что тоже пойдет. Я не 
против, чтобы он изучал 
историю страны в таком 
формате. Посадит дерево, 
а когда станет большим, 
то вспомнит, что он тоже 
принимал в этом участие.

По замыслу организато-
ров, выросшие деревья ста-
нут живым памятником ма-
леньким Ангелам Донбасса. 

Липы превратятся в зеленый 
сад и поднимутся вверх, к 
небу, соединив погибших и 
тех, кто остался хранить о 
них воспоминания. 

- Эта акция поможет нам 
не забыть о трагических 
событиях, которые про-
исходили 8 лет назад, о 
гибели сотен детей, о раз-
рушенных домах и судьбах, 
- считает Валя Попко из 
10-го класса. 
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Народная акция памяти «Посвящение ангелам. 
Свидетели правды» проводится в разных регионах 
России. Кроме Краснодара, «Аллеи памяти» уже 
появились в Челябинске и Иркутске. Планируется, 
что деревья в память о погибших детях Донбасса 
высадят в 10 крупных городах страны.

Организатором акции выступает АНО «Центр 
социальных и культурных инициатив «Ноосфера» 
при поддержке Президентского Фонда культурных 
инициатив и медиагруппы «Комсомольская правда».

КОНКРЕТНО

Подпись. Подпись. Подпись. Подпись. Подпись.

Памятная табличка и целая аллея лип появились во дворе 
одной из самых больших школ Краснодара.

В Краснодаре 
школьники 
и общественники 
высадили аллею 
из 40 лип.

Помогли высаживать 
деревья ребята 

из младших классов 
и постарше.

В память о детях 
Донбасса
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«Здравствуйте. Мой муж в 
октябре этого года возвраща-
ется домой со срочной служ-

бы. Могут ли его сразу же мобилизо-
вать или дадут хоть чуть-чуть дома  
побыть?»

Дарья.
Если военкоматчики поступят бездушно, 

то могут и всучить повестку. Но мне все-таки 
верится, что до этого не дойдет. Уволенных со 
срочной службы этой осенью будет больше 
130 тысяч. Не думаю, что у военкомов хватит 
совести, чтобы в порыве «дать план» не по-
зволить таким хлопцам отдохнуть.

«Что из экипировки выдают, на 
что рассчитывать?»

Сергей.
Бойцам-мобилизантам обязаны вы-

дать все от шнурков и поясков до комплекта 
зимней полевой одежды (уже наступают холо-
да). На сей счет в армии существуют приказы, 
директивы, положения. 

Но есть примеры, когда некоторые коман-
диры и тыловики советуют мобилизованным 
покупать амуницию за свой счет. Эти сигналы 
проверяет военная прокуратура.

«Я жена врача-онколога.
В пятницу ему принесли по-

вестку, в понедельник, как до-
бропорядочный гражданин, он 

пошел в военкомат, и его мобилизо-
вали в 27-ю мотострелковую дивизию 
рядовым.

Человек не служивший, имеющий 
18-летний стаж хирургической практи-
ки. Он мог бы принести много пользы в 
госпитале или по своей профессии.

Мы долго пытались донести до воен-
кома, что он врач и мобилизоваться не 
отказывается. И что ему уже 43 и как 
рядовой он призываться не может. На-
писали в прокуратуру, но безуспешно.

Возможно ли его перевести на службу 
по профессии?»

К сожалению, вы не указали, стоит ли ваш 
муж на военном учете. А это очень важный 
момент.

Но все равно ваша история - тот самый 
вопиющий случай во время мобилизации, 
когда тупая чиновничья «самодеятельность» 
расходится с элементарным рассудком.

Сколько было заявлений высоких военных 
лиц о том, что призванных по мобилизации 
будут назначать на должности с учетом их 
профессионального опыта. Главное ору-
жие вашего мужа - скальпель, а не автомат 
стрелка. Вы правы, он мог бы принести мно-
го пользы людям и в военном госпитале (по 
своей профессии). В том числе и в полевом. 
Но не все еще потеряно. Мы передадим 
ваше письмо в Минобороны и Генштаб с 
просьбой решить проблему.

Виктор БАРАНЕЦ,  
полковник в отставке,  
военный обозреватель «КП»

Мелькнувшему в соцсетях сооб-
щению о том, что глава Комитета 
Совета Федерации по обороне и 
безопасности генерал-полковник 
Виктор Бондарев написал рапорт на 
имя министра обороны с просьбой 
вернуть его в армейский строй, я 
поначалу не поверил. В наше время 
каких только слухов не бывает. И 
все же новость меня заинтригова-
ла. Я решил позвонить Бондареву.

«КОЛОННЫ БЕГУЩИХ»
- Виктор Николаевич, вами действи-

тельно написан рапорт о возвращении 
в армию?

- Да, это так. Рапорт я написал се-
годня утром (26 сентября. - Ред.). Вы 
спросите, что стало поводом? От-
вечаю. Главный повод такой: я че-
ловек военный, моя армия воюет, и 
я хочу быть вместе с ней. Особенно 
в это время.

Знаете, тут как-то в один момент 
все сошлось: и решение вернуться 
в войска, и фашистский расстрел в 
школе Ижевска, и плюс ко всему 
колонны бегущих за границу на-
ших трусов. А кто Родину должен 
защищать? Кроме нас самих, ни-
кто ее не будет никогда защищать. 

Вот на пике таких чувств и мыс-
лей я и принял решение написать 
рапорт министру обороны. И те-
перь жду его решения.

- И какие строки в вашем рапорте?
- Как обычно. «Товарищ министр, 

прошу рассмотреть мою кандидатуру 
на возврат в ряды Воздушно-косми-
ческих сил России. Готов возглавить 
эти силы...»

- Я правильно понял, что вы напи-
сали рапорт министру с просьбой вер-
нуться на ту же должность, которую 
занимали до того, как стали сенато-
ром?

- Да, вы меня правильно поняли. 
Я не имею никаких претензий к ны-
нешнему главкому Воздушно-кос-
мическими силами генералу армии 
Сергею Владимировичу Суровикину. 
Он умница, он молодец, он делает 
все, что необходимо. Но у него мно-
го других задач во время спецопера-
ции. И я так думаю, что для него это 
будет только легче. И помощь ему 
будет огромная. Я прекрасно вижу 
и знаю, как воюют наши пилоты - 
летчики, вертолетчики. Я это все 
дело знаю. И готов применить свой 
опыт, чтобы получалось все лучше.

«НАШИ ПИЛОТЫ МОЛОДЦЫ!»
- Сколько лет вы прослужили в ар-

мии до перехода в Совет Федерации?
- Сорок с лишним лет. В 2017 году 

я стал членом Совета Федерации.
- Вспомните, какой у вас налет?
- Более 3800 часов. Освоил много 

типов боевых самолетов. Поэтому 
имею представление о деле, кото-
рым занимался, считай, полжизни. 
Да ведь и уволен я не по состоянию 
здоровья. Здоровье мне позволяет 
выполнять задачи, которые стоят пе-
ред летчиками. Я прошел и первую, и 
вторую чеченскую войну. Пока я там 
был, ни одного не потерял пилота. И 
горжусь этим. Для меня это главное. 
Когда количество взлетов равняется 
количеству посадок, это настоящая 
работа. И надо, чтобы всегда было 
именно так.

- Как вы оцениваете действия рос-
сийской авиации в спецоперации?

- Пилоты - молодцы, пилоты де-
лают все от них зависящее. Но есть 
другие мероприятия, которые на-
до провести, чтобы еще больше был 
успех наших летчиков. У меня есть 
некоторые соображения… Но пока 
промолчу.

- Поговаривают, что у Украины очень 
серьезная ПВО. Потому наша авиация 
вроде бы из-за этого и не сильно актив-
ничает. Вам, наверное, что-то другое 
известно? Почему наша авиация не 
бьет те колонны с вражеской техникой, 
которые идут через польскую границу, 
через словацкую, через румынскую? 
Почему не уничтожает авиация эти 
колонны?

- Ну вы же прекрасно понимаете, 
что мы воюем не только с Украиной. 
Мы воюем с половиной мира, я не 
боюсь это сказать. И каждый день то, 
что поступает с Запада на Украину, 
уничтожается нашей и авиацией, и 
ракетными войсками. Но ведь много 
и восполняется. Естественно, пока 
это невозможно выполнить именно 
авиацией, вот те задачи, о которых вы 
сказали. Но есть варианты решения 
этих проблем. Я думаю, что их можно 
решить. И мы готовы это сделать.

«ВСЕ РАВНО ВСЕ СОБЬЕМ»
- До начала спецоперации наши во-

енные эксперты чуть ли не поштучно 
просчитывали украинские боевые са-
молеты. Уже огромное количество их 
мы сбили. Ваши бывшие подчиненные, 

ваши ученики их сбили. Тем не менее 
появляются снова украинские самоле-
ты. Откуда они берутся? Мы знаем, из 
Польши гонят Су-25, МиГ-29. У вас 
есть информация, откуда эти «бездон-
ные» украинские самолеты?

- Не только Польша, но и другие 
поставляют. И Словакия, и Болга-
рия, к сожалению, и Чехия. Поэтому 
как бы там ни было, что бы там ни 
было, но и это у них уже все закан-
чивается. Вы прекрасно понимаете, 
что, сколько бы их ни было, все равно 
все собьем. Потому что наша авиация 
лучшая. В любом случае мы достанем 
их везде и всюду.

«КАК РЕШИТ МИНИСТР»
- Звонков из Минобороны по вашему 

рапорту еще не было?
- Мы люди военные. Я написал 

рапорт, министр имеет полное право 
рассмотреть, дать ход, дать указания, 
оценить это дело. Я не имею права 
ни подталкивать, ни просить. Какое 
решение примет министр обороны, 
такое и будет. Я готов. Я в этом ра-
порте написал, что хочу и что могу 
сделать.

- Если вы вернетесь в родные вам 
Воздушно-космические силы, через 
сколько дней вы готовы взлететь?

- Это сейчас не главное - взле-
теть. Чтобы взлететь, мне надо бу-
дет пройти медкомиссию, минимум 
две недели. Это по приказу мини-
стра обороны. Я готов служить и 
на нелетной должности. Руковод-
ство ВКС, ПВО - это мне знакомо. 
Но пока и в штабной работе очень 
много дел.

- Ваши коллеги по Совету Федера-
ции знают о вашем решении?

- Естественно. Я не имел права все 
это делать втихаря. Согласовал это 
с губернатором Кировской области 
Александром Валентиновичем Соко-
ловым, поскольку я сенатор от этого 
региона. Получил добро. Я согласо-
вал это с моим куратором комитета 
в Совете Федерации Юрием Леони-
довичем Воробьевым, согласовал с 
Валентиной Ивановной Матвиенко. 
И только после этого написал ра-
порт и передал его в Минобороны.
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Виктор Бондарев больше 40 лет прослужил в авиации.  
И готов вернуться «на крыло».

Телефон горячей линии 
правительства РФ  
по вопросам  
частичной мобилизации

!
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Экс-главком Воздушно-космических сил РФ,  
Герой России генерал-полковник Виктор БОНДАРЕВ:

Я написал рапорт - хочу вернуться  
на поле боя

Военный обозреватель 
«Комсомольской прав-
ды» Виктор Баранец про-
должает отвечать 
на письма читателей, 
которые приходят 
к нам на горячую ли-
нию по мобилизации.

?

?

?

 ■ ПОЛКОВНИК ОБЪЯСНЯЕТ

Оружие вашего 
мужа - скальпель, 
а не автомат

Глава Комитета 
по обороне Совета 

Федерации рассказал 
военному обозревателю 

«Комсомольской правды», 
зачем он попросился 

назад в армию.
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Александр КУШНАРЕВ

ДЕНЕГ НЕТ -  
ИДЕМ В ИНТЕРНЕТ

Помните, как было в 1990-
е: нужны деньги - отправ-
ляйся торговать на рынок. 
Сегодня рынки перекочева-
ли в интернет и называются 
модным словом «маркет-
плейс», но суть та же: когда 
с работой не очень ладится, 
можно попробовать заняться 
торговлей.

Маркетплейсы - это боль-
шие интернет-площадки, где 
можно купить все - от носков 
до холодильника. Главные в 
России - Wildberries, OZON, 
Яндекс.Маркет, СберМар-
кет, Lamoda, ну и еще пароч-
ка. Каждый маркетплейс - 
как большой супермаркет. 
Только в сети. Там ты и ре-
гистрируешь свой магазин.

Сначала выбираешь товар, 
которым хочешь торговать. 
Например, корм для кошек. 
Потом закупаешь этот корм 
по оптовым ценам, его при-
возят на склад маркетплейса, 
и там он хранится, пока его 
не купят. Фотографии твое-
го, вернее, кошачьего корма 
загружаются на страничку 
магазина. Покупатель вы-
бирает, оплачивает, служба 
доставки забирает товар со 
склада и привозит в пункт 
выдачи. И уже там клиент 
получает заветные пакетики 
с паштетами и желе.

Открыть магазин на мар-
кетплейсе может любой же-
лающий. Чаще всего - бес-
платно. А вот заработать на 
этом - целая наука. Ее мы 
и решили постичь вместе с 
приятелем.

ОПРЕДЕЛИМСЯ  
С НАЛОГАМИ

Но чем торговать? Тут не 
все просто.

Сначала надо понять, что 
хотят купить люди и в какой 
сезон. Проверить, по какой 
цене этот товар продают 
конкуренты. И наконец, ре-
шить, стоит ли вообще свя-
зываться с этим товаром или 
поискать другой. В интерне-
те все эти данные собирают 
специальные сервисы.

За полмесяца мы изучили, 
наверное, все, что было на-
писано и отснято о торговле 
на маркетплейсах в течение 
последних полутора лет.

Важный момент - офор-
мить бизнес юридически. 
Выбор оказался небогатым. 
Открывать юрлицо смысла не 
было: ООО нужно, если у те-

бя миллионные обороты. Но 
денег у нас с приятелем было 
всего 250 тысяч на двоих. И 
те частично взяли в долг у 
родителей.

Оформить ИП? Пока не-
выгодно. Лучше уж взять 
статус самозанятого, избав-
ляющий от налоговой от-

четности и необходимости 
открывать специальный бан-
ковский счет. Важен и раз-
мер налогов. Например, если 
у вас ООО, то по упрощен-
ной системе платится от 5 до 
20%. Для ИП налог - от 6%. 
А самозанятый должен от-
давать государству всего 4%.

На самозанятости мы и 
остановили свой выбор. Я 
оформился через личный ка-
бинет на сайте nalog.ru как 
самозанятый, привязал счет 
к банковской карте. И биз-
нес, страшно сказать, стар-
товал.

ЧТО БЫ ТАКОГО 
ПРИКУПИТЬ?

Владельцами магазина на 
маркетплейсе мы стали до-
вольно быстро. Зарегистри-
ровались на сайте и прошли 
проверку: служба безопасно-
сти должна была убедиться, 
что мы работаем по подлин-
ным документам и вообще 
реальные люди. Затем по-
лучили страничку для раз-
мещения своего магазина 
вместе с личным кабинетом. 
Осталось только наполнить 

ее товарами. И это оказалось 
самым непростым, потому 
что разобраться в специаль-
ных сервисах аналитики че-
ловеку со стороны сложно.

Пришлось звонить в обу-
чающие школы (их немало). 
Эти школы учат, как нахо-
дить информацию о товарах 
и ценах, какие запросы чаще 
всего вводят в поисковики 
потенциальные клиенты. 
Учат правильно фотогра-
фировать и составлять опи-
сание своего товара.

- Попробуйте начать с се-
зонных товаров. Они прода-
ются быстро, с ними больше 
рисков, но ниже конкурен-
ция. Посмотрите в сервисах 
аналитики, какие запросы 
наиболее актуальны, и ищи-
те этот товар, - посоветовали 
нам в одной из школ.

Мы ударились в творче-

Как я открывал интернет-магазин:

    Липовые отзывы, наценка       500 процентов  
   и пропажа товара

Ошибки, которые допустили 
начинающие продавцы.

Не все безупречно делали герои ста-
тьи не только с точки зрения бизнеса, 
но и с точки зрения закона. Об этом 
нам рассказал руководитель коллегии 
адвокатов «Григориадис Групп» Дмитрий 
ГРИГОРИАДИ.

- Закон № 422-ФЗ, регулирующий 
налого обложение самозанятых, напря-
мую запрещает им заниматься пере-
продажей товаров (п. 2 ч. 2 ст. 4). Про-
дажа товаров самозанятыми возможна 
только в случае, если они сами их про-
извели, - говорит эксперт. - Исключе-
ние - если изначально некая вещь бы-
ла куплена для личных или семейных 
нужд, и потом гражданин решил ее про-
дать за ненадобностью. Впрочем, если 
самозанятый купил какой-то предмет 
и значительно переработал его, то он 
может продавать его как произведен-
ный им лично. Но это не наш случай. 
Поэтому героям публикации нужно 

было оформляться иначе - как индиви-
дуальные предприниматели, например.

Кроме того, они не предоставили 
маркетплейсу какие-либо документы 
на свой товар. Однако все товары, про-
дающиеся в нашей стране, в том числе в 
интернете, должны быть безопасны для 
жизни и здоровья покупателей. Чтобы 
это подтвердить, продавцам нужно по-
лучить один из трех документов: де-
кларацию соответствия, сертификат 
соответствия или отказное письмо. 
Какой именно документ нужен на тот 
или иной товар, определяют техниче-
ские регламенты Таможенного союза 
и перечни продукции, подлежащей 
обязательному подтверждению соот-
ветствия. 

Что могло грозить за нарушения? За 
перепродажу самозанятыми товара, 
который они не произвели и не пере-

работали, может наступить админи-
стративная ответственность: штраф 
за незаконное предпринимательство 
по ст. 14.1 КоАП РФ составляет от 500 
до 2000 рублей.

А тот факт, что у продавцов не было 
документов на одежду, которой они 
торговали, квалифицируется по статье 
14.45 КоАП РФ как нарушение порядка 
реализации продукции, подлежащей 
обязательному подтверждению соот-
ветствия. Штрафы по этой статье се-
рьезнее. Для должностных лиц - от 20 
000 до 40 000 рублей, для юридических 
лиц и ИП (а самозанятые в этом случае 
будут приравнены к ним) - от 100 000 
до 300 000 рублей.

Поэтому, начиная свой бизнес, обя-
зательно изучите все юридические 
аспекты, чтобы ненароком не нару-
шить закон.

 ■ КОММЕНТАРИЙ ЮРИСТА

Что нужно знать, если вы собираетесь 
заняться онлайн-торговлей или 
привыкли покупать вещи во Всемирной 
сети, - читатель «Комсомолки» 
поделился своим опытом.
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СОВЕТЫ 

ПОКУПАТЕЛЯМ
• Покупать одежду по оптовым 
ценам на иностранных 
маркетплейсах не получится, 
потому что там товар продают 
партиями от 100 штук.

• Критично относитесь к отзывам о магазине 

и товаре на маркетплейсе, потому что нередко 

пишут их не покупатели, а сами продавцы.

• Искать самые низкие цены на аналоги 
брендового товара - неправильно, 
потому что легко можно нарваться 
на некачественную вещь.

«Оформились как самозанятые  
и не получили документы на товар»

Так мы рекламировали свой товар в интернет-магазине.
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ский поиск. Подписались 
на сервисы аналитики. Был 
май, статистика показывала, 
что в стране дефицит муж-
ских шорт. Надо было спа-
сать однополчан! В смысле 
представителей одного с на-
ми пола.

КИТАЙ ИЛИ МОСКВА?
Одежду, которая продается 

в России, как известно, чаще 
всего производит Китай. По-
этому первая мысль, которая 
нас посетила после того, как 
мы выбрали шорты, - искать 
товар на alibaba.com. Полу-
чалось, что мы создали мага-
зин на одном маркетплейсе, 
чтобы продавать там товар, 
купленный на другом. Но 
стесняться тут нечего, так 
делают многие.

Однако везти шорты из 
Китая оказалось слишком 
долго. Мы считали, мечта-
ли, следили за аналитикой... 
Словом, вели себя, как ти-
пичные дилетанты. Был 
конец июня, когда до нас 
дошло, что лето скоро за-
кончится, а у нас даже товара 
нет. Поэтому мы отправи-
лись на один из московских 
оптовых рынков. Часа за три 
обошли все ряды и останови-
лись на симпатичных шор-
тах. Закупили 400 штук по 
350 рублей, отправили их 
на склад маркетплейса. На 
все это у нас ушло пример-
но 200 тысяч. Зато, по на-
шим подсчетам, чистая при-
быль от продажи всей партии 
должна была составить 578 
тысяч! (См. «Калькулятор».) 
Это очень радовало.

В ШЕСТЬ РАЗ БОЛЬШЕ 
ЗАКУПОЧНОЙ ЦЕНЫ

Над ценой мы думали не-
долго. Посмотрели цены 
на аналогичный товар на 
маркетплейсе, сложили се-
бестоимость шорт, налоги, 
расходы на услуги магазина, 
заложили сюда свой навар в 
1500 рублей с каждых шорт, 
округлили в пользу покупате-
ля - получилось 2150 рублей. 
То есть в 6,14 раза больше за-
купочной цены. Ну а что вы 
хотели, всем хочется зарабо-
тать: и маркетплейсу, и нам.

И вот, наконец, пришло 
время продавать наши шор-
ты.

Алгоритмы работы мар-
кетплейса настроены так, 
что компьютер тебя не при-
нимает за серьезного про-
давца, пока у тебя не начнут 
активно покупать товар. Но 
мало кто из покупателей ре-
шится купить себе шорты в 
новорожденном магазине с 
небольшим рейтингом. Поэ-
тому начинающие продавцы 
делают первые выкупы... са-
ми. Приобретают собствен-
ный товар через родствен-
ников или друзей, и система 
маркетплейса фиксирует, что 
продажи пошли. Рейтинг ма-
газина повышается. 

Так мы и сделали. А еще 
надо сопровождать покупки 
положительными отзывами 
(их мы тоже писали сами).

Тратиться на рекламу в ин-
тернете и на самом маркет-
плейсе мы не стали, потому 
что она оказалась дорогой.

ПЕРВЫЕ ПРОДАЖИ
Продажи стартовали в ию-

ле. В день стабильно уходи-
ло по несколько штук. Ка-
залось, еще чуть-чуть - и на 
горизонте замаячит заветная 
прибыль...

Увы, ровно через неделю 
после того, как мы начали 
торговлю, маркетплейс об-
новил систему, и у многих 
новых магазинов товар про-
пал с витрины. И хотя наши 
шорты лежали на складе, по-
купателям система сообща-
ла, что их нет в наличии.

Полторы недели маркет-
плейс не мог или не хотел 
наводить порядок. Нам при-
шлось по второму разу са-
мим у себя выкупать шорты 
и писать отзывы. Всевоз-
можные сбои, как выясни-
лось, довольно часто проис-
ходят на всех отечественных 
маркетплейсах (и где же они, 
хваленые российские ай-
тишники?!).

Еще месяц мы кое-как 
продавали те размеры, ко-
торые система «согласилась» 
показывать (часть размеров 
просто не отображалась на 
сайте магазина). Наступила 
середина августа, дефици-
та в шортах на рынке давно 
не было, и мы решили сба-
грить весь оставшийся то-
вар оптовикам с небольшой 
наценкой всего в 60 рублей. 
Оптовиков нашли на том же 
рынке, где в свое время ку-
пили шорты. Заработали в 
итоге чуть больше 65 тысяч 
на двоих.

Как я открывал интернет-магазин:

    Липовые отзывы, наценка       500 процентов  
   и пропажа товара

на себе
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КАЛЬКУЛЯТОР

НАШИ 
РАСХОДЫ 
И ДОХОДЫ

ОЖИДАНИЯ

578 820 рублей - 
чистая прибыль, на которую 
мы рассчитывали 
(по 1447,05 рубля с одних шорт).
Мы продавали шорты по 2150 рублей. 
Издержки на каждую единицу 
составили 702,95 рубля. 

РЕАЛЬНОСТЬ
30 шорт мы продали 
через магазин по 2150 рублей 
и заработали на этом 

64 500 рублей,
(чистая прибыль - 
43 421,05 рубля).
Остальные 370 пар шорт отдали 
оптовикам за 410 рублей 
и получили 151 700 рублей 
(прибыль - 22 200 рублей).

65 621,05 рубля 
составила наша чистая
прибыль за весь период.

Вот из чего они состояли:
• 350 рублей - оптовая цена, которую мы заплатили за одни шорты;
• 215 рублей (10%) надо было отдать маркетплейсу с каждой продажи;
• 1,95 рубля - хранение на складе в течение 60 дней;
• 50 рублей - доставка одних шорт на пункт выдачи;
• 86 рублей - налоги с самозанятого (4%).

ВЫВОДЫ
➊ Бизнес на маркетплейсе может быть прибыльным. Но 

им нельзя заниматься от случая к случаю: он требует много 
времени.

➋ Товар нужно выбирать доступный, чтобы, когда он за-
кончился, быстро пополнить запасы. Если товара в наличии 
нет, рейтинг вашего магазина на маркетплейсе падает, и 
все предыдущие усилия сводятся к нулю. Маркетплейсы 
постоянно перестраховываются. Система автоматически 
настроена так, чтобы ненадежных продавцов опускать в 
рейтинге или же просто блокировать. Если на магазин ваш 
поступает много жалоб, то маркетплейс не разбирается, 
правы жалобщики или нет, и ваш рейтинг снижается.

➌ Нельзя тянуть время с выбором и продажей сезонного 
товара: спрос на него быстро заканчивается.

«Нелишние деньги» - 
программа о том,  

что трудно накопить,  
но легко потерять. 

Слушайте по средам 
в 19.00 (мск). Ведущие 

Евгений Беляков  
и Надежда Грошева

91.0 FM
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Кристина КРУГОВЫХ  
(«КП» - Ростов-на-Дону»)

Вечно удивленный кот 
из Сальска стал блогером-
миллионером и содержит 
приют на 50 хвостов.

Он пушист и косоглаз, утопает в 
любви фанатов и содержит приют на 
полсотни животных. Обычный по-
лубританец - кот Федя из Сальска 
Ростовской области - год назад про-
снулся звездой. В свое время котенок 
родился инвалидом: плохо ориенти-
ровался в пространстве и был слабее 
своей сестрички. После того как его 
хозяйка стала публиковать похожде-
ния любимца в интернете, мурлыка 
стал народным любимцем.

КТО ТАКОЙ?
- По словам несертифицирован-

ных специалистов, у Феди просле-
живались то ли шотландские, то ли 
британские корни. В отцовстве подо-
зревался сосед, вислоухий британец, - 
так шутливо описывает родословную 
котика хозяйка Наталья Жданова. - 
Мать таскала детей через заборы, 
поэтому у нас есть подозрения, что 
Федора роняли...

Когда сестричка уже уверенно бега-
ла, Федю «клинило»: он мог крутить-
ся вокруг своей оси довольно долгое 
время.

Из-за проблем с координацией ко-
тяра шел прямо через миску, через 
лоток к только ему известной кото-
вьей цели, постоянно вымазываясь. 
Так что все домашние - от детей до 
главы семейства - купали его по не-
скольку раз в день.

Причем роль котоматери Наталья 
разделила с соседским котом Кра-

савчиком, который всячески 
оберегал малыша и вылизывал 
его даже повзрослевшего. А 
еще учил всем кошачьим пре-
мудростям - играть, давать 
сдачи, выпрашивать еду. Но 
есть у кота еще одна особен-
ность - он сидит на шпагате.

- Строение суставов позво-
ляет ему растягиваться в шпагат 
и удобно сидеть практически в 
любой позе, - объясняет особен-
ности питомца Наталья. - За это он 
получил в семье много забавных про-
звищ - Цыпленок табака, Лепешка, 
Плоский кот.

Вообще все, что происходило с 
пушистым членом семьи, выгляде-
ло максимально трогательно: такую 
милоту нельзя было таить от мира, 
потому-то в четыре Фединых месяца 
Наталья завела ему блог в соцсети.

ПРОСНУЛСЯ ЗВЕЗДОЙ
В прошлом июне мировая извест-

ность свалилась на Федю как снег 
на голову. Котомаму отыскали жур-
налисты британской газеты Mirror, 
попросили фото и видео. Наталья 
признается, что, отправляя кадры по 
просьбе журналистов, не ожидала, 
что будет такой ажиотаж. О питомце 
узнали в Америке, Австрии, Герма-
нии и Японии.

- Мой телефон горел огнем от мно-
жества звонков. Приезжали в гости с 
федеральных каналов, на прессу ушел 
в общей сложности месяц, - вспо-
минает хозяйка. - Конечно, такое 
внимание приятно, но справляться 
было тяжело.

С каждым днем росло и количество 
подписчиков в блоге: за год - с четы-
рех до ста тысяч поклонников, а чис-
ло просмотров роликов - миллионы. 

А хозяйка с добрым юмором писала 
посты и делала видео о жизни всеми 
любимого кота.

Федя фактически рос на глазах у по-
клонников: из неуклюжего подростка 
он превратился в матерого кота. С за-
миранием сердца фанаты следили за 
его тщетными попытками запрыгнуть 
на подоконник и ликовали, когда на-
конец удавалось. Переживали с ним 
первую любовь к соседской красотке: 
пушистая трехцветная Мотя с Федей 
играла, но к ухаживаниям была рав-
нодушна, поскольку стерилизована.

Негодовали, когда аккаунт пуши-
стика кто-то взломал на продажу, но 
отвоевали блог обратно. Одна из под-
писчиц практически каждый день 
посвящает Феде стихи.

А на день рождения - 27 августа Фе-
де исполнилось три года - любимчику 
устроили праздник с гостями - сосед-
скими котами и тортом из паштета. 

- Люди присылают Феде подарки со 

всей России. У него теперь две лежан-
ки, две когтеточки. Все красивое, но 
негде это ставить - дом у нас неболь-
шой. Думаю, может, часть подарков 
отправить в приют для кошек и собак, 
который помогает содержать Федя, - 
делится Наталья.

ДЕНЬГИ СО ВСЕГО МИРА
Этой весной Федя занялся еще и 

благотворительностью - содержит 
приют на 50 хвостов. В свое время 
мама Натальи Вера приютила 15 без-
домных собак и 35 кошек в селе Ко-
тельниково. Для них Федина хозяй-
ка шила развивающие игрушки и то 
немногое, что удавалось заработать, 
посылала маме. Когда все свобод-
ное время стал занимать блог кота-
любимца, от шитья пришлось отка-
заться. Зато до десяти тысяч рублей в 
месяц стала приносить реклама.

- Это, конечно, капля в море. Толь-
ко чтобы прокормить животных надо 
15 тысяч рублей, - рассказывает На-
талья. - А еще и лечение. Например, 
в этом июне одной из подопечных, 
собачке Марфе, понадобилась опе-
рация за пять тысяч, а денег на нее 
не было. И мы решили обратиться к 
нашим подписчикам.

Тогда откликнулось очень мно-
го людей - собрали более 20 тысяч 
рублей, так что и на месяц питания 
хвостатым хватило. Второй раз об-
ратились к подписчикам за помощью 
на стерилизацию кошек.

- Кто-то присылал понемногу, по-
сильную помощь, кто-то по пять ты-
сяч, огромная сумма пришла из Ки-
тая - 20 тысяч прислала девушка из 
России, которая сейчас там живет, 
прислали и 20 упаковок наполните-
ля - на пару месяцев хватит. Всего за 
три месяца удалось собрать 70 тысяч 
рублей, - подсчитала хозяйка.

Сейчас основная помощь приходит 
из России.

- Было много вопросов от подпис-
чиков: как перевести деньги из Гер-
мании, из Америки. Но пока пла-
тежная система не работает, приют 
лишился этой помощи, - делится На-
талья. - Спасибо большое всем, кто 
помогает нам! Тем более что не всех 
животных стерилизовали, да и будки 
для собак давно нужно починить - о 
вольерах мама даже не мечтает. Так 
что Федя снова кинет клич о помощи 
пушистым собратьям. А в благодар-
ность наверняка что-нибудь вычудит 
на видео!

Живой уголок

Ярослав КОРОБАТОВ

Чтобы лучше понять 
природу сновидений, 
в мозг животных 
вживили электроды 
и регистрировали 
активность нейронов. 
Рассказываем, что 
получилось из этого 
эксперимента.

Разве это не удивительно, 
что богатым и бедным, де-
мократам и консерваторам, 
атеистам и религиозным фа-
натикам снятся одинаковые 
сны? Сюжеты ночных приклю-
чений людей, спящих в Евро-
пе, Америке, Азии, Австралии 
или Африке, мало чем отлича-
ются друг от друга: это полеты 
во сне, несданный экзамен, 
выпадение зубов или чувство 
стыда, которое испытываешь, 
неожиданно оказавшись в 
людном месте.

Михаэль Шредль и его 
коллеги из лаборатории 
сна Центрального институ-
та психического здоровья в 
Мангейме (Германия) даже 
составили рейтинг самых по-
пулярных сновидений.

Мозговеды решились на не-
человеческий эксперимент.

Почему мы видим сны и ка-
кую роль они играют в нашей 
жизни? На эти вопросы у уче-
ных пока нет точного ответа. 
Только гипотезы. Как говорил 
герой Леонида Броневого из 
фильма «Формула любви»: го-
лова предмет темный и иссле-
дованию не подлежит. Залезть 
человеку в голову из простого 
любопытства действительно 
сложно. Одно дело, когда 
нейрохирурги вскрывают че-
репную коробку, чтобы спасти 
жизнь пациента. Но кто же 
разрешит орудовать у себя в 
мозгах, чтобы решить пустя-
ковый вопрос об источнике 
сновидений?

Нейробиолог Мэтт Уил-
сон, профессор кафедры 
изучения мозга и когни-
тивных функций Масса-
чусетского технологиче-
ского института, поступил 
по-ленински  - решил пойти 
другим путем. Он подумал: 
опыт сновидений субъективен, 

а люди своими рассказами о 
ночных переживаниях только 
путают ученых. Поэтому для 
чистоты эксперимента лучше 
переключиться на изучение 
сновидений у животных. Здесь 
у нейрофизиологов в букваль-
ном смысле развязаны руки: 
профессор Уилсон и члены 
его команды имплантирова-
ли электроды прямо в мозг 
животных, чтобы получить 
подробную картину работы 
отдельных нейронов. Понят-
ное дело, что по этическим 
соображениям такие экспери-
менты не могут проводиться 
на людях.

Первым подопытным об-
разцом профессора Уилсона 
стали лабораторные грызуны. 
Угадайте, что снилось хвоста-
тым мученикам науки? Сыр? 
Кошки? Мышеловки? Ничего 
подобного!

Сначала ученые регистриро-
вали активность мозга мышей, 
когда те бодрствовали и бега-
ли по лабиринтам. Но это была 
не пустая беготня, которой 

занимались, например, подо-
печные Станислава Черчесо-
ва на Евро-2021 по футболу. 
Мыши передвигались осмыс-
ленно: им включали два типа 
звуковых сигналов, по одному 
надо было бежать направо, по 
другому налево. Если мышки 
все делали правильно, они по-
лучали в качестве лакомства 
шоколадную крошку.

Более того, ученые могли 
точно определить, в какой ча-
сти лабиринта перемещался 
спящий зверек, поскольку у 
каждой части лабиринта были 
отличительные узоры, на кото-
рые реагировали зрительные 
нейроны.

- Это не значит, что всем 
мышкам снятся лабиринты,  - 
вовсе нет,  - говорит Мэтт 
Уилсон. - Наши данные дока-
зывают другое: живые суще-
ства видят во сне то, что с 
ними происходило накануне 
во время бодрствования. Ди-
кие мыши, например, могли 
бы видеть подземные ходы с 
запасами зерна.

Федя-меценат

Что тебе снится, мышка-норушка,  
в час, когда кошки урчат над норой?

 ■ РЯДОМ С ХОЗЯИНОМ

Федор, конечно, 
видит не все, 
но доходы 
чует верно!..
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Владимир ВОЛОШИН

Как живет 
соседняя 
республика 
после наплыва 
желающих удрать 
от мобилизации.

НА ЧТО ЖИТЬ 
И ГДЕ РАБОТАТЬ

Теперь у русского 
Тбилиси (из-за бегле-
цов этот город сациви 
и саперави русеет на 
глазах) много имен.

Кто-то его уже назы-
вает второй Рязанью. 
При условии, конечно, 
если бы Рязань вдруг 
радикально помолоде-
ла, снялась с места, на-
дела рюкзаки и рину-
лась на Кавказ. И осела 
тут нервным табором в 
местных ресторанчи-
ках, чтобы пить и думу 
думать...

Другие говорят: нет, 
это «Город прокля-
тых». Пусть не всех 
заставляли подписать 
на границе бумагу о 
признании России 
агрессором (когда по-
шел поток беглецов, 
грузинам стало не до 
таких унизительных 
«формальностей»). 
Но многие тут боятся, 
что сам факт пересе-
чения границы в эти 
дни останется для них 
пятном в биографии. 
Боятся, что История 
(вместе с чиновника-
ми) будет оценивать - 
правильно ли вел себя 
гражданин при моби-
лизации. Или нет.

Но по мне, сейчас 
Тбилиси - это город 
«Что дальше?».

Этот вопрос во всех 
русских глазах. Са-
дишься за столик на 
проспекте Руставели, 
а вокруг бурлит клуб 
беглецов. Вино у них - 
как транквилизатор, 
как психолог, как ма-
ма родная. Кто-то пьет 
до слез... У всех одна 
история - дни стоя-
ния на проклятой гра-
нице. Взятки каким-
то местным дельцам, 
чтобы проскочить без 
очереди, - если 100 ты-
сяч, то еще  хорошо от-
делался...

Тут и студенты одно-
го известного москов-
ского театрального 
вуза. Они махнули из 
Владикавказа в Гру-
зию на велосипедах. А 
теперь думают: на что 
жить? Где работать? 
Но в мыслях то и дело 
возвращаются назад, в 
Россию.

- На Большой театр 
повесили баннер с бук-
вой Z, - прочитал кто-
то новость.

Замолчали. И тут 
же шквал звонков.  

Мамы, папы, бабуш-
ки...

- Все у нас хорошо! - 
собирали ради родите-
лей волю в кулак ар-
тисты.

А вокруг нас, рус-
ских, вопросительно 
застыла остальная Гру-
зия, то и дело подсчи-
тывающая - на сколь-
ко тысяч человек в этот 
день она еще «обрусе-
ла».

Пока официально - 
это около 10 тысяч 
человек в сутки. Мак-
симально возможная 
пропускная способ-
ность несчастного по-
гранперехода в горах 
Верхнего Ларса, где в 
многокилометровой 
очереди заканчива-
ются еда, бензин, а из 
брошенных машин уже 
получился стихийный 
авторынок.

И впечатление, что 
отношение грузин 
к этому исходу пока 
растерянное. С одной 
стороны, и во время 
войны 2008 года мно-
гие тбилисцы к рус-
ским относились до-
стойно, с ностальгией, 
даже эксцентричный 
Саакашвили не смог 
погрузить их в пещер-
ную русофобию. С 
другой - грузинская 
оппозиция, похоже, 
все-таки решила уда-
рить по русским.

Такого в Тбилиси я 
не видел даже во время 
российско-грузинской 

войны. Гигантские 
надписи «Русский, 
убирайся домой». Их 
никто не закрашива-
ет. А вокруг - вине-
грет жовто-блакитных 
флагов, развешанных 
здесь повсюду.

Ты идешь по улице, 
влюбленный в Тбили-
си, в неистребимую до-
брожелательность гру-
зин и их генетическую 
расположенность ко 
всему русскому, и тут 
бац: «Эй, русский, ва-
ли...» А наши спокойно 
ходят мимо. И вроде не 
обращают внимания...

Хотя ты уже слы-
шишь, как глухо вор-
чат грузины. Мол, 
участились случаи мо-
шенничества - не им-
мигранты ли? Выросли 
цены в магазинах - не 
из-за приезжих?

КАВКАЗ НЕ ЛЮБИТ 
СЛАБЫХ

А один из грузинских 
политиков (я поклялся 
не выдавать его имя) 
признался, что его на-
стораживает совсем 
другое:

- Если Россия вдруг 
проиграет - отношение 
грузин к русским из-
менится, - вдруг ска-
зал он.

- Не может быть! - за-
протестовал я.

- Это так, - вздыха-
ет. - И русские беглецы 
от мобилизации долж-
ны болеть за победу 
России даже больше, 

чем те, кто не убежал! 
Как это ни странно зву-
чит... Надо помнить: 
пока Россия сильна, на 
русских здесь смотрят с 
уважением, как на на-
род. Но если Москва 
ослабнет... Обнаружит-
ся столько идиотов с 
нереализованными 
комплексами!

Мой приятель-
грузин, к которому я 
бросился за опровер-
жением, нехотя под-
твердил: дескать, есть 
такое... Мол, все может 
быть.

- У меня бабушка 
русская, отличный 
инженер, работала на 
заводе, - рассказыва-
ет. - Но рухнул Союз, и 
ей пришлось торговать 
пирожками у метро. 
Подъезжает как-то к 
ней БТР, выходят гру-
зинские солдаты и от-
нимают пирожки: мол, 
ты русская, прав теперь 
не имеешь. Но бабуш-
ка показала свою силу. 
Заняла денег, снова на-
пекла и  снова встала у 
метро. Из принципа. 
И  меня, внука, взяла с 
собой... И снова подъ-
езжает БТР. Бабушка 
готовится к бою. Тогда 
выходит офицер, дает 
ей  100 долларов.  И 
просит прощения.

- Это случилось на 
моих глазах, - улыбает-
ся приятель. - Поэтому 
я имею право сказать: 
Кавказ слабых не лю-
бит.

Тбилиси - город 
по имени  
«Что дальше?» 
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Откуда взялась 
тележка  

из супермаркета 
в «Верхнем Ларсе», 

предположить 
сложно. 

Но очевидно одно: 
у людей, которые 
бегут из страны, 

со смекалкой 
все в порядке.

Границы безумия: о том, как бегущие  
от мобилизации сами  

себе создали на переходах в Грузию  
и Казахстан настоящий ад, 

 читайте на сайте

Виктор БАРАНЕЦ,  
военный  
обозреватель «КП»

Оказывается,  
в России сразу два 
мобилизационных 
резерва. И первый - 
уже в бою.

В «Комсомольскую правду» 
пришло письмо:

«Слышал, что в России 
есть какой-то специальный 
мобилизационный резерв. В 
этом резерве якобы 2 мил-
лиона человек, и им допла-
чивают деньги каждый месяц. 
Это бывшие контрактники, 
которые не стали продлевать 
контракты в прошлые годы, а 
пошли в резерв? А ведь Шой-
гу говорил, что в нашей стра-
не мобилизационный резерв 
аж 25 миллионов человек. И 
от него сейчас призывают 
всего 1,2% - те самые 300 ты-
сяч по частичной мобилиза-
ции. Это два разных резерва 
каких-то? Прошу объяснить».

Андрей Михолапов, 
инженер-программист,  

Санкт-Петербург

В России действительно су-
ществуют два резерва. Пер-
вый - общий. Это те самые 25 
миллионов человек, о которых 
сказал министр обороны Сер-
гей Шойгу. В это число входят 
граждане, годные (или годные с 
ограничениями) по здоровью к 
военной службе и не достигшие 
предельного возраста (в зави-
симости от воинского звания).

Помимо прошедших службу 
офицеров, прапорщиков, а так-
же срочников, к запасникам-
резервистам относятся:

 ✓ выпускники вузов с военной 
кафедрой;

 ✓ выпускники вузов с програм-
мой военной подготовки;

 ✓ прошедшие АГС (альтерна-
тивную службу);

 ✓ женщины, имеющие профес-
сию, которая делает их воен-
нообязанными;

 ✓ уволившиеся со службы 
военные-контрактники.

Ежегодно по указу президен-
та несколько тысяч их призыва-
ются на сборы и отправляются 
в учебные центры или на поли-
гоны - чтобы не забыли, чему 
их учили на службе.

А есть еще и «второй» ре-
зерв. Это система подготовки 
резервистов, которая начала 
действовать примерно 2 года 
назад. Сокращенно она называ-
ется БАРС. Боевой армейский 
резерв специальный.

Правда, в военных докумен-
тах БАРС нередко называют 
еще и мобилизационным люд-
ским резервом. В него входят 
запасники, которые находятся 
в наиболее готовом состоянии 
для мобилизации.

Это самые «свежие» резерви-
сты, добровольно прошедшие 
пристальный отбор в военко-
матах и заключившие с Мини-

стерством обороны контракты. 
В основном граждане, недавно 
уволенные в запас и еще не рас-
терявшие армейские навыки по 
самым ходовым военно-учетным 
специальностям. Зачисленные 
в такой резерв обеспечивают-
ся современной экипировкой, 
денежными выплатами, всеми 
видами довольствия и медпо-
мощью.

«Барсики», как в шутку их 
называют в войсках, регуляр-
но занимаются боевой подго-
товкой, участвуют в крупных 
учениях, постоянно совершен-
ствуют свое владение оружием 
и техникой.

Контракт «барсика-ре зер вис-
та» заключается с сохранением 
его основного места работы. 
Ему гарантируются страховые 
выплаты. После окончания 
первого 3-летнего контракта 
и при заключении нового ре-
зервистам причитается разовая 
денежная выплата в размере 
месячного оклада. Предусмо-
трены и ежемесячные надбавки 
за непрерывное пребывание 
в резерве в размере 10%. За 
стаж от 5 до 10 лет надбавка 
уже 20%.

Денежное довольствие ре-
зервисту начисляется, исходя 
из звания и должности, за на-
хождение в резерве и отдельно 
за каждый день тренировочных 
занятий и прохождения ежегод-
ных военных сборов.

При вызове на военные сбо-
ры и тренировочные занятия 
возмещаются расходы пред-
приятия на оплату среднего 
заработка работающего там 
резервиста. Для неработаю-
щих  - минимальный размер 
оплаты труда.

На тренировочных занятиях и 
военных сборах БАРСу обеспе-
чивают трехразовое питание.

Ну сколько же платят «бар-
сикам»? В 2020 году командир 
роты в звании майора получил 
более 90 тысяч рублей, коман-
дир взвода в звании старшего 
лейтенанта - 85 тысяч, замко-
мандира отделения в звании 
сержанта - 55 тысяч, пулемет-
чик в звании рядового - 46 ты-
сяч.

Сегодня эти выплаты уже 
выше.

Некоторые отряды, подготов-
ленные по системе БАРС, уже 
давно на фронте.

А вот сколько таких отрядов 
и общее число «спецрезерви-
стов» - военная тайна.

Но не 2 миллиона. Иначе их 
было бы в 2 раза больше общей 
численности Российской армии! 
И никакая частичная мобилиза-
ция стране не понадобилась бы.

Многие бойцы спецрезерва 
за мужество и героизм в хо-
де спецоперации награждены 
орденами и медалями. Напри-
мер, прямо сейчас они в са-
мом пекле боев - под Красным 
Лиманом. Противник уже две 
недели пытается взять этот го-
род, но бойцы БАРСа дают ему 
жесткий отпор.

 ■ СпРАшИВАЛИ - ОТВЕЧАЕм

БАРСы особого назначения
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Антидепрессанты - враги вируса?
Оказалось, что у ряда психотропных пре-

паратов есть побочка-сюрприз: они противо-
действуют размножению коронавируса! Во-
первых, такой эффект был доказан в пробирке. 
Во-вторых, наблюдения на людях показали, что 
пациенты, которые по медпоказаниям принима-
ют определенные лекарства-антидепрессанты 
(группа СИОЗС, селективные ингибиторы об-
ратного захвата серотонина), реже попадают 
в больницу. То есть ковид зачастую протекает 
у них в более легкой форме.

Кроме противовирусной была обнаружена и 
противовоспалительная активность некоторых 
антидепрессантов, рассказал Александр Шму-
клер. За счет этого может быть снижена угроза 
цитокинового шторма, смертельно опасного 
осложнения ковида.

Кстати, один из таких препаратов, флувок-
самин, даже упомянут в российских методи-
ческих рекомендациях по лечению ковида, 
отметили участники конференции. Но есть 
и обратная сторона медали, предупредил 
профессор Шмуклер. У другой группы пси-
хотропных препаратов, транквилизаторов, 
которые широко назначают пациентам «для 
успокоения» в непсихиатрической практике, 
есть опасные при ковиде побочные эффекты. 
Это угнетение работы дыхательного центра и 
влияние на сердечную проводимость. Поэтому 
в случае заражения коронавирусом обяза-
тельно нужно сообщить лечащему врачу, если 
вы принимаете такие препараты. Возможно, 
будет принято решение об их временной от-
мене или замене.

При ковиде развивается 
воспаление внутренней вы-
стилки кровеносных сосудов. 
Это мощнейший вклад в про-
грессирование атеросклеро-
за, предупреждают врачи. На 
фоне коронавирусной инфек-
ции происходит дестабилиза-
ция холестериновых бляшек, 
которые, казалось бы, были 
вполне безобидными. «Такая 
бляшка надрывается, закры-
вается тромбом - и мы полу-

чаем сердечно-сосудистые 
осложнения, в том числе фа-
тальные»,  - описывают кар-
диологи.

При лечении COVID-19 у 
пациентов-сердечников ни 
в коем случае нельзя отме-
нять ранее назначенные кар-
диологические препараты,  
такие как статины, сартаны, 
бета-блокаторы, ингибито-
ры АПФ, подчеркивают экс-
перты. Это подтверждено  

результатами многих иссле-
дований.

Кроме того, сейчас вра-
чи пришли к мнению: в ряде 
случаев нужно рассматривать 
вопрос о добавлении таких 
лекарств к основной антико-
видной терапии, даже если 
прежде пациент их не прини-
мал. В частности, это может по-
требоваться, если у человека 
есть лишний вес в сочетании 
с повышенным холестерином.

У непривитых пациентов с диабетом 2-го 
типа (инсулиннезависимый) летальность при 
ковиде составила 15%, рассказала об итогах 
недавно опубликованного исследования ди-
ректор Института диабета, академик РАН, 
профессор, доктор медицинских наук 
Марина Шестакова. Это более чем в 7 раз 
превышает долю смертельных исходов у людей 
без диабета. После вакцинации летальность у 
диабетиков снизилась до 2,4%.

Кроме рекомендации сделать прививку про-
фессор назвала такие важные моменты:

- исследование показало, что метформин 

и сахароснижающие препараты нового по-
коления вносят весомый вклад в защиту от 
летальных исходов;
• больным диабетом, которым прежде не тре-

бовались инъекции инсулина, они могут понадо-
биться при заражении коронавирусом, чтобы 
избежать смертельно опасных осложнений;
• если у пациента уровень глюкозы в крови 

выше 10 натощак и выше 13 после еды, ему 
обязательно требуется назначение инсулино-
терапии. Даже при легкой форме ковида, под-
черкнула Марина Шестакова. «Это необходимо 
для выживания», - пояснила врач.

Здоровье
Анна ДОБРЮХА

Медицинские  
эксперты рассказали 
об особенностях 
лечения коронавируса 
у сердечников 
и диабетиков.

ГДЕ ТОНКО, ТАМ И РВЕТСЯ
Этой осенью исполнится три 

года с момента, когда человече-
ство узнало о новом коронави-
русе SARS-CoV-2. Наблюдения 
и опыт, накопленные за прошед-
шее время, показывают, что ко-
вид на удивление многолик. У 
одних он бьет по легким, у дру-
гих похож на кишечный грипп, 
у третьих отшибает обоняние и 
нарушает вкус. Врачи обнару-
жили как минимум семь разных 
форм COVID-19.

С другой стороны, стало по-
нятно, как вирус выбирает ми-
шени у конкретного человека. 
Возбудитель ковида (как и зачин-
щики многих других инфекций) 
наносит удары по наиболее сла-
бым местам. Болезнь протекает в 
соответствии с поговоркой «где 
тонко, там и рвется», заметили 
медики. Хорошая новость 
в том, что для людей с 
самыми распространен-
ными нарушениями здо-
ровья (сердечники, диа-
бетики и др.) можно дать 
специальные рекомен-
дации. Об особенностях 
COVID-19 у разных групп 
пациентов и самых важ-
ных принципах лечения 
в зависимости от сопут-
ствующих заболеваний 
рассказали ведущие ме-
дицинские эксперты на 
всероссийской научно-
практической конферен-
ции.

УДАР ПО ПСИХИКЕ
У большинства людей 

встречается как минимум 
одно из триады самых 
распространенных пси-
хических расстройств, 
говорят врачи. В нее вхо-
дят депрессия (либо де-
прессивноподобные со-
стояния), тревожность и 
нарушения сна. Поэтому 
коронавирус, как будто 
чуя слабину, бьет по пси-
хике у многих пациентов, 
подтвердил на конферен-
ции врач-психиатр, док-
тор медицинских наук, 
профессор, замдиректора 
Национального медицин-
ского исследовательско-
го центра психиатрии и 
наркологии им. Сербского 
Александр Шмуклер.

- Совершенно очевид-
но, что SARS-CoV-2 по-
ражает нервную систе-
му. В числе возможных 
осложнений ковида - 
энцефалит (воспале-
ние вещества головного 
мозга. - Ред.) и менин-
гит (воспаление оболо-
чек мозга), - рассказал 
профессор. - В постко-
видном периоде одно из 
ведущих мест занимают 
психические нарушения 

и расстройства поведения. Чаще 
всего это депрессивная и тревож-
ная симптоматика.

Врач перечислил, какие про-
явления психических нарушений 
чаще всего встречаются при за-
ражении коронавирусом. Ши-
рокой аудитории стоит знать их 
как минимум для того, чтобы по-
нимать: это именно последствия 
болезни, а не капризы пациента.

- В нашем центре (им. Серб-
ского) тоже была красная зона, 
мы лечили пациентов, наблюдали 
за ними и провели исследование, 
результаты которого удивили нас 
самих, - признался Александр 
Шмуклер. - Оказалось, что у 45% 
пациентов (то есть практически у 
каждого второго! - Ред.) во время 
болезни обнаруживаются те или 
иные психические расстройства. 
У 13% - тяжелые, выраженные 
нарушения, которые требовали 
активного вмешательства пси-
хиатра.

«У каждого свой ковид»

Ti
ng

sh
u 

W
an

g/
RE

UT
ER

S
А это новейшее достижение в области борьбы с ковидом. 

Робота, который берет тест-мазок из горла, продемонстрировали 
на днях на всемирной выставке роботов в Пекине.
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Также ковидных больных часто 
накрывают аффективные 
расстройства. Это депрессии 
и тревожность, уточнил эксперт. 
Отличительные особенности 
от классических психических 
нарушений при COVID-19:
• мысли о своей 
неполноценности, ненужности;
• самообвинение: «виноват, 
что заболел», поставил 
под угрозу родственников,
• заметные когнитивные нарушения - 
в первую очередь нарушение памяти 
и концентрации внимания, причем 
не всегда осознаваемые пациентами;

КОНКРЕТНО

Чаще всего у больных 
ковидом развиваются 
расстройства невротического 
спектра, рассказал 
профессор-психиатр. 

ОСОБЕННОСТИ ТАКИХ СОСТОЯНИЙ:
• повышенная настороженность 
к окружающим;
• избыточная тревога за свое 
будущее и будущее своей семьи;
• отсутствие каких-либо планов 
на будущее;
• трудности с засыпанием, 
частые ночные пробуждения;
• излишняя потребность во внимании 
медперсонала (медики делали все 
необходимое, но пациенты утверждали, 
что им все равно не хватает внимания, 
заявил врач-психиатр);
• повышенная раздражительность.

• ощущение 
безысходности, 
отсутствия перспектив 
выздоровления: 
«все пошло прахом», 
«жизнь никогда 
не будет прежней».
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Ярослав КОРОБАТОВ

Почему 
информационное 
обжорство 
разрушает 
мозг и как это 
остановить - 
советы ученых.

А вы тоже с утра начи-
наете листать новостные 
ленты соцсетей, телеграм-
каналов и ныряете в омут 
плохих новостей? По-
здравляю, у вас дум-
скроллинг! Этот термин 
(или диагноз) родился от 
комбинации английско-
го doom - «гибель, судь-
ба, рок, Судный день» 
и scrolling - «листать»! 
В двух словах это маниа-
кальная жажда просма-
тривать ленты плохих но-
востей, несмотря на то, 
что это причиняет боль, 
деморализует и вгоняет 
в депрессию. И это настоя-
щий бич нашего времени!

В старые добрые вре-
мена о том, «Что у нас 
сегодня плохого?», мож-
но было узнать разве что 
из газет и хрипения ра-
диоточки. А поскольку 
партия и правительство 
заботились о хорошем на-
строении населения, то 
и новости, как правило, 
были бодрые и оптими-
стичные. За исключением 
плохих новостей из стран 
загнивающего капитализ-
ма. Отсюда и родился зна-
менитый миф о том, что 
«раньше было лучше».

Но цифровая револю-
ция перевернула правила 
игры. И сегодня тот, кто 
хочет быть информиро-
ванным, легко может это 
сделать.

При этом вдруг оказа-
лось, что новостная лента 
может выступать в роли 
дементора из саги о Гар-

ри Поттере, который не 
только высасывает из те-
бя душу, но и уничтожает 
все светлые и радостные 
эмоции и воспоминания.

Чем оПасен 
ежедневный вынос 
мозга

Думскроллинг разруша-
ет физическое и психиче-
ское здоровье - к таким 
выводам пришли ученые 
Техасского технологиче-
ского университета, ко-
торые изучали культуру 
потребления новостей 
у современных пользова-
телей. Фокус-группа на-
считывала 1100 человек, 
из них 16,5% доброволь-
цев страдали думскрол-
лингом. Ежедневный вы-
нос мозга, который они 
себе устраивали, привел 
к печальным послед-
ствия. Среди думскрол-
леров 74% испытывали 

проблемы с психикой, 
а 61% жаловались на пло-
хое физическое здоровье. 
Для сравнения, среди тех, 
кто не сходил с ума от но-
востей, этот показатель 
составлял 8% и 6,1% со-
ответственно.

- Когда вы прокручива-
ете ленту новостей, мозг 
постоянно находится 
в возбужденном состоя-
нии, - объясняет ведущий 
автор исследования Брай-
ан Маклафлин. - Возни-
кает петля обратной свя-
зи: чтобы отключиться 
от мрачных мыслей, лю-
ди ныряют в ленту но-
востей. Но чем чаще вы 
проверяете новости, тем 
более мрачная и ужасная 
картина мира складыва-
ется у вас в голове. И вы 
снова хватаетесь за смарт-
фон в надежде получить 
информацию, которая ре-
шит все проблемы…

Как это связано со здо-
ровьем? Дело в том, что 
важным химическим ве-
ществом, которое регу-
лирует многие процессы 
в организме, является 
серотонин - гормон ра-
дости. Серотонин при-
меняется для лечения 
депрессивных состояний. 
Когда его много, мы ис-
пытываем ощущение эй-
фории. Забивая мозг гига-
байтами плохих новостей, 
мы снижаем уровень се-
ротонина до критических 
значений и загоняем се-
бя в хроническую тоску 
и меланхолию. Вместо 
серотонина организм на-
чинает в лошадиных ко-
личествах вырабатывать 
гормоны стресса: адре-
налин и кортизол. Такая 
реакция полезна в ситуа-
ции «бей или беги» - когда 
надо сражаться с врагом 
или убегать от хищника. 
Но если организм работа-
ет с такими перегрузками 
долгое время, он просто 
выгорает. Почему люди 
создают свой собствен-
ный внутренний ад?

Ученые полагают, что 
интерес к плохим ново-
стям сформировался за 
тысячи лет эволюции: вы-
живали те, кто вовремя 
замечал угрозу безопасно-
сти. Поэтому логику дум-
скроллера можно сфор-
мулировать так: а вдруг, 
отравляя себе мозг мил-
лионом дурных вестей, 
я прочитаю то, что спасет 
мне жизнь?

Новая болезнь века: 
думскроллинг - привычка 
сутками читать плохие новости
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Хорошо 
быть в курсе 

событий, но ради 
здоровья надо 

знать меру.
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ВАЖНО!

1. НОВОСТНОЙ КОШМАР 
ТОЛЬКО ПО ЖЕСТКОМУ ГРАФИКУ
Быть в курсе новостей по-прежнему 
важно, но необходимо ограничить 
время, которое в вашей жизни 
занимают дурные вести. Это может 
быть утро (если вас не пугает 
перспектива ходить весь день 
на взводе от прочитанного) или 
вечер (если вы хорошо засыпаете 
после порции свежих ужасов).

2. ОТКЛЮЧИТЕ 
УВЕДОМЛЕНИЯ
Новостные сайты 
и социальные сети 
зарабатывают 
на вашей тревоге (плохие новости 
лучше продаются): их задача 
заставить вас проводить как можно 
больше времени на их ресурсах. 
Нельзя допустить, чтобы вашей 
жизнью управляли редакторы 
новостных лент. Отключите 
push-уведомления для новостей
 в мессенджерах, отмените 
подписку на новости сайтов, 
удалите приложения социальных 
сетей с телефона.

3. ВАГОННЫЕ СПОРЫ - 
ПОСЛЕДНЕЕ ДЕЛО
Предоставьте право 
спасать мир Брюсу Уиллису. 
Прекратите воевать 
в комментариях к постам. 
Бывают времена, когда людей 
невозможно ни в чем убедить. 
Чтобы они начали воспринимать 
язык доводов и аргументов, должно 
пройти время. Сейчас просто никто 
не хочет слышать друг друга.

4. ДЕРЖИТЕ ТЕЛЕФОН
 ПОДАЛЬШЕ ОТ СЕБЯ
Если смартфон - 
ваш единственный 
собеседник 
и вы начинаете день 
с того, что заглядываете 
в экран, - это очень плохо. 
Найдите 
людей-единомышленников,
с которыми вы можете 
общаться, обсуждать 
важные для вас события. 

КАК ВЫРВАТЬСЯ 
ИЗ ПОРОЧНОГО 
КРУГА?

Избавьтесь от привычки 
читать новости на ночь.

Успешно счастливый
Как расслабиться, принять себя и прожить 

идеально свою неидеальную жизнь

Автор побуждает разобраться в своей сути, задавая 
себе простые, но важные вопросы. Вы поймете, чего вы 
хотите на самом деле. Чего вы боитесь. Кто или что вас 
удерживает. Эту книгу должен прочесть каждый, кто хочет 
добиться успеха. 
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781, 
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также на сайте labirint.ru
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Гонорары 
российских 
звезд: Нагиев 
зарабатывает 1,5 млн рублей 
в день, а Прилучный 
согласен на 500 тысяч

Певица демонстрирует сразу две актуальные фишки. Во-
первых, это кожаная косуха, в которой теперь не только в 
клуб, но и в театр можно. Во-вторых, шляпа федора (уда-
рение на второй слог). Такой головной убор со средней 
ширины полями, с невысокой тульей, украшенной широкой 
лентой в тон, впервые стали носить два века назад. Шляпка 
получила имя в честь русской княжны Федоры Ромазо-
вой, ставшей героиней пьесы французского драматурга 
Викториана Сарду «Федора». По сюжету княжна, чтобы 
разыскать убийцу жениха, заимствует вещи из мужского 
гардероба - в том числе и фетровую шляпу с «вмятиной» 
на тулье. Так и прижилась федора в женском гардеробе.

Шляпы всегда смотрятся эффектно и делают образ 
элегантным, дорогим, заметным. Федору можно носить с 
косухой, с шерстяным пальто, с дубленкой. Добавьте такую 
шляпу к куртке с джинсами, и вы сразу звезда - если не 
сцены, то моды точно.

Сознательные модницы давно пе-
решли с натурального меха на искус-
ственный. В осенних нарядах хорошо 
смотрятся меховые вставки - как на 
капюшоне у Валерии. Певица выбрала 
удачную курточку для прогулок с внуч-
кой Селин. Плюшевая или бархатная 
верхняя одежда - самый милый тренд 
сезона, который зимой модифици-
руется в дубленки из овчины (часто 
тоже искусственной). Кстати, Валерия 
здесь в розовом явно не случайно, а 
чтобы ее наряд сочетался с цветом 
куртки и шапочки ее внучки.

Налицо глобаль-
ная тенденция: 
дизайнеры не пы-
таются удивлять, 
а берут за основу 
новых коллекций 
простые и всем из-
вестные предметы 
гардероба. К приме-
ру, длинное пальто 
серого цвета - гра-
мотная инвестиция. 
Оно не устаревает уже 
много лет, а в сезоне 
осень-2022 - весна-2023 
и вовсе стало необычай-
но актуальным. Дизай-
неры советуют разбав-
лять серый ярко-алым 
или розовым - шарфом, 
перчатками, беретом, 
обувью или сумкой. Ак-
триса Лиза Арзамасова 
выгуливает свою об-
новку как раз в платье 
с розовыми полосками. 
Классика жанра, кото-
рую можно носить и в 
пир, и в мир.
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Агата Муцениеце и сапоги на платформе

Настя Ивлеева и бомбер с чужого плеча

Валерия и плюшевое 
настроение

Анна Семенович и федора

Стеганые вещи, вошедшие в моду с началом 
пандемии, остались с нами еще минимум на 
год. В этом сезоне в тренде вот такие куртки-
рубашки, как у актрисы Анастасии Макеевой. 
С этой классической моделью сочетается лю-
бая одежда. Находка для экономных женщин: 
в ней можно и на прогулку в спортивном ко-
стюме, и на работу с джинсами, и в театр с 
платьем.

Анастасия Макеева  
и стеганая  
куртка-рубашка
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Куртки без воротника - бомберы давно перестали 
быть предметом только мужского гардероба. Хотите 
выглядеть современно, молодо и изысканно небреж-
но, берите бомбер размера на три больше, чем вам 
надо (это и называется оверсайз). Подлинный хит 
осени отлично смотрится и с джинсами, и со спор-
тивным костюмом, и даже с платьем.

Эти куртки теперь бывают разными - однотонными, 
расшитыми пайетками, с принтами. Раньше их относи-
ли к уличному городскому стилю, но прежние правила 
канули в прошлое (если только вы не собираетесь на 
мероприятие, где дресс-код прописан специально). У 
блогера и телеведущей Насти Ивлеевой под курткой 
майка-алкоголичка - звезда спешит нам показать, что 
эта вещь теперь тоже в топе. Трогательная шапка-
кошечка с ушками прекрасно дополняет образ. Из 
головных уборов в этом сезоне также носят шляпы, 
бейсболки, чепчики, панамы и ушанки из цветного 
меха, кожаные и шерстяные береты и «кепки по-
чтальона» (тренд из нулевых).
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Лиза 
Арзамасова  
и серое пальто
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Агата махнула ногой, чтобы 
мы разглядели ее новые са-
поги. Хорошие сапоги - надо 
брать! Этой осенью положе-
но щеголять в обуви на плат-
форме, а также на широком 
каблуке или с пряжками. В 
новых коллекциях много вари-
антов на скошенных и прочих 
креативных каблуках. Плащ у 
актрисы тоже отличный - клас-
сика жанра, уместная в лю-
бом месте и в любое время.

ЕЩЕ 5 ИДЕЙ
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• Очень широкие 
джинсы с низкой 
посадкой.
• Вязаные вещи любых текстур.
• Цветные колготки и лосины - 
в тон одежды или на контрасте.

• Перчатки - и длинные, и короткие - 
нынче носят вообще с чем угодно.
• Платья и юбки поверх брюк - и тепло, и модно.

Окончание.  
Начало < стр. 1.

Подготовила Инна ФЕДОТОВА.

Семенович в шляпе этой осенью 
весело глядит в небо с просинью
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Алексей ИВАНОВ

Вашингтон пытается 
решить свои 
экономические 
проблемы 
за чужой счет.

Хочешь знать заказчика 
преступления - ищи, кому вы-
годно. Это знали еще древние 
римляне. Диверсия на россий-
ских газопроводах «Северный 
поток», очевидно, больше все-
го отвечает интересам США. 

Но есть в этой истории 
еще один аспект. Кому это 
больше всего невыгодно? И 
здесь ответ ясен - Германии. 
Даже в своем «зеленом» уга-
ре нынешнее немецкое пра-
вительство всегда держало в 
уме вариант с возобновлени-
ем поставок из России. Так, 
5 сентября премьер-министр 
Саксонии Михаэль Кречмер 
сказал: «Нам все еще нужен 
российский газ. И окончание 
вооруженного конфликта на 
Украине откроет возмож-
ность вернуться к торгов-
ле с Россией». Но именно 
этого и не хочет допустить 
Америка, которая намерена 
стать главным поставщиком 
газа на Европейский конти-
нент. Правда, сжиженный 
газ (СПГ) из США в 8 - 10 
раз дороже того, что посту-
пал в Германию по «Север-
ному потоку-1». Но теперь у 
немцев нет другого выбора.

Все более очевидно, что 
США ведут против Евро-
союза экономическую во-
йну. Для чего? Во-первых, 
убрать с дороги конкурента. 
Суммарный ВВП стран Ев-
росоюза достигает $17 трлн, 
а США - $23 трлн. При этом 

экономисты ожидали, что 
в ближайшее десятилетие 
Европа покажет более бы-
стрый рост, чем Америка. А 
во-вторых, надо же за чей-то 
счет решить свои проблемы 
с непомерным госдолгом и 
дефицитом торгового ба-
ланса. Европа - идеальная 
жертва.  

МОЛЕКУЛЫ СВОБОДЫ
Подрыв российских газо-

проводов стал финальным 
аккордом выхода амери-
канского СПГ на немецкий 
рынок. Это заняло много 
лет. Для начала Евросоюзу 
пришлось менять принци-
пы ценообразования, по-
том началось строительство 
терминалов по приему сжи-
женного газа. Не случайно и 
майдан на Украине совпал 
с началом первых поставок 
газа из США в Старый Свет. 
Надо было создать проблемы 
на пути российского газа.

Теперь главная задача 
США - привязать европейцев 
к своим ресурсам максималь-
но долгими контрактами. И 
выкачивать деньги из ЕС де-
сятилетиями.

- США еще 3 - 4 года назад 
говорили, что нужно поку-
пать не «плохой» российский 
газ, а американские «молеку-
лы свободы», - говорит Игорь 
Юшков, ведущий аналитик 
Национального фонда энерге-
тической безопасности. - При 
этом на внутреннем амери-
канском рынке газ стоит $300 
за тысячу кубов, а в Европе 
продаются за $2500 - 3000. 
Штаты убивают двух зайцев: 
не только получают доходы 
от продажи, но и европей-
ские товары вытесняются 

американскими (благодаря 
дешевому газу они будут сто-
ить меньше).

ПЕРЕНОС ПРОИЗВОДСТВ
Заводы «убегают» из Ев-

ропы, в первую очередь - из 
Германии. Прежде всего это 
касается отраслей, которые 
потребляют много энергии. 
Это химическое, стекольное и 

бумажное производство, ста-
лелитейная и алюминиевая 
отрасли, заводы удобрений. 
Так, о закрытии двух немец-
ких фабрик в пользу одной 
техасской объявила на днях 
крупнейшая сталелитейная 
компания мира ArcelorMittal. 
Илон Маск передумал стро-
ить в Германии завод по про-
изводству зарядных батарей 
для электрокаров. И даже 
«Фольксваген» объявил, что 
планирует перенос производ-
ства в Штаты.

ЕВРО ПАДАЕТ
В июле евро впервые за 20 

лет стал стоить меньше дол-
лара США, а к сентябрю за 
евровалюту давали только 
$0,96. Падение вызвано не-
уверенностью инвесторов в 
будущем экономики Старо-
го Света. Не исключен даже 

сценарий распада еврозоны. 
Многие обладатели наличных 
на Западе стали переводить 
их из евро в доллары. Это и 
привело к драматичному из-
менению курса. Для обычных 
европейцев девальвация на 
20% (цифра по сравнению с 
началом года) означает уси-
ление и без того рекордной 
инфляции. Все импортные 
товары на полках, сырье для 
заводов стали еще дороже.

ВОЕННЫЕ ПОСТАВКИ
Военно-промышленный 

комплекс - локомотив аме-
риканской экономики. США 
экспортируют в два раза боль-
ше оружия, чем Россия. И 
свою долю на мировом рын-
ке звездно-полосатые хотят 
расширить. Не случайно все 
последние годы США на-
стойчиво требовали от пар-
тнеров по НАТО увеличить 
оборонные расходы. А теперь 
- тем более. И что интерес-
но: почему-то, заключая кон-
тракты на поставку вооруже-
ний, европейцы часто отдают 
преимущество американским 
производителям. Польский 
профсоюз электромашино-
строения даже объявил ак-
цию протеста из-за засилья 
штатовского оружия. Мол, 
местное производство стоит, 
а лучшие спецы уезжают за 
границу. А глава французской 
компании AirbusHelicopters 
Брюно Эвен призвал страны 
ЕС «выбирать европейское», 
явно обеспокоенный пла-
нами Германии отказаться 
от французских вертолетов 
NH60 в пользу американских 
«Апачей».

АРМЕЙСКИЕ БАЗЫ
Усиливается и непосред-

ственное военное присут-
ствие США в Европе. В этом 
году численность войск на 
американских базах в ЕС уве-
личилась сразу на 20 тысяч 
человек и составляет уже 100 
тысяч «штыков». Особенную 
активность Пентагон прояв-
ляет в Прибалтике, Польше, 
Румынии. А как же, «россий-
ская угроза»! Но не секрет, 
что американцы свое военное 
присутствие всегда воплоща-
ют в политический контроль 
над страной. Достаточно по-
смотреть на Японию, которая 
уже 70 лет занимает подчи-
ненное положение по отно-
шению к Штатам, несмотря 
на память о Хиросиме и На-
гасаки.

Закулисье

 ■ МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Михаил ХАЗИН, экономист:

Украина - инструмент 
ликвидации ЕС 

- Идет ликвидация одного из центров мировой экономики под на-
званием Евросоюз. А Украина  - лишь инструмент для ликвидации. 
Не было бы Украины, заставить руководство Евросоюза совершать 
самоубийственные действия оказалось бы сложнее. Все это на руку 
США и Китаю, которые избавляются от высокотехнологичного конку-
рента. При этом, конечно, уровень мировой экономики тоже немного 
просядет, но не так критично. А самим англосаксам по барабану, что 
будет дальше с Европой, в которой проживают 400 млн человек. 

Китайский дипломат в Ливане Цао с помощью мема 
в соцсетях высмеял заявления США о непричастности 

к недавней диверсии на газопроводах «Северный поток». 
На картинке толпа дает ответы на вопросы:  

➊ «Кто ненавидит русские трубопроводы?» - «США!»  
➋ «Кто пытался помешать их строительству?» - «США!» 

➌ «Кто сказал, что уничтожит их?» - «США!»  
➍ «Кому выгодно уничтожение?» - «США!» 

➎ А на последний вопрос «Кто их уничтожил?» 
толпа отвечает: «Мы понятия не имеем!»  

2

3

4

5

Над американским штатом Флорида пронесся невиданный по мощности ураган «Ян». Число погибших 
приблизилось к 80, десятки тысяч домов разрушены. На фото - пострадавший от стихии прибрежный 
городок Пайн-Айленд. Очевидцы сообщают, что по затопленным улицам плавают акулы и крокодилы.

Ke
vi

n 
Fo

ga
rt

y/
RE

UT
ER

S

СТОП-
КАДР

Тайная цель США - 
уничтожить Евросоюз
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике  

«Анекдоты»!

- Дорогой, я что-то не 
могу заснуть.

- Это нормально... зло 
никогда не дремлет!

✱  ✱  ✱
- Жена на что-то на-

дулась и не разговари-
вает со мной. Наивная, 
у меня это третий брак, 
я чемпион по молчанке, 
могу спокойно молчать 
все два дня.

- Два дня? А больше 
- слабо?

- Ни одна женщина 
не сможет больше двух 
дней молча выдержать 
вида счастливого мужа!

✱  ✱  ✱
У каждой женщины 

должно быть маленькое 
черное платье.

У меня тоже есть чер-
ное платье, которое мне 
маленькое.

✱  ✱  ✱
Возвращаться - пло-

хая примета... Особен-
но, если ты женат и 
трое суток не был до-
ма...

✱  ✱  ✱
Второй телефон обычно 

используется для поиска 
первого.

✱  ✱  ✱
- А вы правда богач? 

Скажите что-нибудь на 
богатом?

- Треска ничем не ху-
же омара, а стоит куда 
дешевле!

✱  ✱  ✱
Охрипший, но ответ-

ственный петух по утрам 
бросает камешки в окна.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Что определяет степень 
сложности прыжка в фи-
гурном катании? 8. «Окно в 
мир» для виртуала. 9. Платье 
у башкирок. 10. От какого 
недуга страдал Бенджамин 
Франклин? 15. Подозритель-
ное. 16. Кто из мировых 
фантастов пожелал, чтобы 
после смерти его прах раз-
веяли? 17. Знаменитый фут-
больный тренер, освоивший 
профессию штукатура. 18. 
Что пьет чайными стаканами 
герой драмы «Хрусталев, ма-
шину!»? 19. Сосед латыша с 
литовцем. 20. Что раскру-
чивают? 22. Заменитель ру-
башки и галстука. 23. Тра-
диционный халат на Тибете.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Мститель, рисовавший бук-
ву зет. 2. Кому из класси-
ков английской живописи 
для картины «Христос в ро-

дительском доме» позиро-
вали кузен, невестка, отец 
и соседский плотник? 3. 
Русский поэт, друживший с 
Александром Суворовым. 5. 
Джазовая песня. 6. Начало 
дороги материнства. 7. Сви-
детельство хорошего воспи-
тания. 9. Чехарда событий. 
11. Сан у православных. 
12. Герой военной драмы 
«В бой идут одни «старики» 
с лицом Леонида Быкова. 
13. Какой фельдмаршал лю-
бил в Александре Пушкине 
литератора, считая его при 
этом дурным человеком? 14. 
Человек, который всегда до-
волен своим куском пирога, 
но всегда не прочь получить 
добавку. 15. «Главное ведь 
не обладать, когда хочешь, 
а хотеть, когда обладаешь» 
(российский классик). 21. 
Друг Трубадура из «Бремен-
ских музыкантов».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Оборот. 8. Монитор. 9. Кюлдэк. 10. Уролитиаз. 15. 
Поведение. 16. Азимов. 17. Адвокат. 18. Коньяк. 
19. Эстонец. 20. Волчок. 22. Водолазка. 23. Чуба. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Зорро. 2. Милле. 3. Костров. 5. 
Блюз. 6. Роды. 7. Такт. 9. Калейдоскоп. 11. Иеромо-
нах. 12. Титаренко. 13. Паскевич. 14. Жизнелюб. 
15. Поляков. 21. Кот.

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты 
в Номер
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мария 
реЗаНова,  

23 года, Пермь:
- У меня свой 

магазин 
одежды.  

Я увлекаюсь 
спортом. люблю 
гладить своего 
кота. мечтаю 

отправиться на 
машине  

в путешествие 
по нашей 

необъятной 
родине.

БУдь стильНоЙ с «КП»

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 
модельер:
- Очень красивая 

съемка, готовая 
стать не просто 

картинкой, но даже и 
фильмом с сюжетной 
линией. Выверенные  
по жанру работы 
под силу настоящим 
профессионалам. 
Кукольный образ  
в стиле 60-х - свитер, 
мини, массивная обувь. 
Твигги бы гордилась 
таким трепетным 
подходом  
Марии к образу  
и декорациям.
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На конверте напишите: «Будь стильной с «КП».  
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте kp.ru в разделе  

«Будь стильной с «КП»!
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ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +16…+18 +7…+9
Майкоп +14…+16 +7…+9
Ейск +13…+15 +9…+11
Сочи +19…+21 +14…+16

Погода на завтра, 6 октября

Давление - 767 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 52%
Ветер - 3 м/с, 
северо-западный
Восход - 06:27        
Заход - 17:56      
Растущая луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru


